

**CHILE DOCUMENTACIÓN**

**OCTUBRE 1980**



## **DOS ANIVERSARIOS:**

- 26 DE JULIO EN CUBA: 27 AÑOS  
DESDE EL ASALTO AL CUARTEL MONCADA**

" La experiencia de Guatemala, la experiencia de El Salvador, la experiencia de Chile, la experiencia de Bolivia, ¿ Qué nos enseñan? Que no hay más que un camino: ¡La Revolución! Que no hay más que una forma: ¡La lucha armada revolucionaria!

FIDEL CASTRO

- 15 DE AGOSTO EN CHILE: 15 AÑOS DE  
VIDA DEL MIR**

" Nadie en Chile, ni fuera de él, alberga duda alguna de que el precio de la lucha será muy alto, pero éste será aún mil veces pequeño comparado a la afrenta de vivir encadenado. La sangre valiosa de los patriotas chilenos tendrá que abonar una y otra vez la senda victoriosa del mañana".

ARMANDO ACOSTA, miembro del  
CC del Partido Comunista de Cuba

" Nuestro Partido, desde su nacimiento, jamás ha pretendido autoproclamarse el partido revolucionario de la clase obrera, el único partido obrero de vanguardia; pero sí hemos reclamado siempre un lugar en la vanguardia y hemos procurado ser consecuentes con este postulado".

NELSON GUTIERREZ, miembro de  
la Comisión Política del MIR chileno



CeDeMA

## I N D I C E

### Editorial

3

- Discurso del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en el Acto Conmemorativo del XXVII Aniversario del asalto al Cuartel Moncada. Ciego de Avila, 26 de Julio de 1980 5
  
- Discurso del Compañero Armando Acosta, miembro del C.C. del Partido Comunista de Cuba, en el Acto de Conmemoración del XV. Aniversario del Movimiento de Izquierda Revolucionaria - MIR-CHILE 23
  
- Discurso de Nelson Gutiérrez, miembro de la Comisión Política del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR - CHILE, en el Acto del XV. Aniversario, realizado en La Habana, Cuba. 33

EDITORIAL

Estimados Lectores:

En este número de "Chile Documentación" recogemos en primer lugar el discurso central de las celebraciones del 26 de Julio este año en Cuba. Este discurso estuvo a cargo de Fidel Castro y tuvo lugar en Ciego de Avila, a la vuelta de la visita que el máximo dirigente de la Revolución Cubana efectuara en Nicaragua con ocasión del primer aniversario del triunfo sandinista. Fidel presenta esta vez un apretado análisis de la situación latinoamericana, del contenido real del internacionalismo proletario y de la táctica a seguir por los revolucionarios en el período actual. Creemos que la coyuntura por que atraviesa el continente - de la cual el proceso histórico chileno no es en absoluto ajeno - que se expresa fundamentalmente en un resurgimiento de las luchas de masas y un endurecimiento visible del enfrentamiento entre los pueblos y el imperialismo, justifica plenamente que incluyamos este discurso - de indudable trascendencia estratégica - en este boletín.

Por otra parte, en agosto de este año, el MIR celebró sus 15 años de lucha ininterrumpida. De todos los actos que tienen lugar en el exterior año a año con motivo de esta celebración, el de mayor envergadura es el que se realiza en La Habana. Esta vez, los discursos centrales estuvieron a cargo de Armando Acosta, miembro del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, y de Nelson Gutiérrez, miembro de la Comisión Política del MIR. Es nuestra impresión que ambos discursos constituyen piezas fundamentales para el análisis de la situación política chilena y como tales, instrumentos de trabajo indispensables para todos los revolucionarios chilenos.

En el próximo número de "Chile Documentación" incluiremos un trabajo teórico sobre América Latina, un reportaje analítico sobre El Salvador, y una entrevista en torno de la Estrategia militar de la Resistencia Popular chilena.

Nos despedimos hasta entonces

Comité de Redacción

(octubre 1980)



CeDeMA

DISCURSO DEL COMANDANTE EN JEFE FIDEL CASTRO RUZ, PRIMER SECRETARIO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA Y PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ESTADO Y DEL CONSEJO DE MINISTROS DE LA REPUBLICA DE CUBA EN EL ACTO CONMEMORATIVO DEL XXVII ANIVERSARIO DEL ASALTO AL CUARTEL MONCADA. CIEGO DE AVILA, 26 DE JULIO DE 1980, " AÑO DEL SEGUNDO CONGRESO ".

Distinguidos invitados;  
Avileños;  
Compatriotas (Aplausos):

Hay cosas nuevas. El pasado año nuestro 26 de Julio se celebró una semana después de la gran victoria sandinista, y a nuestra conmemoración asistieron un gran número de comandantes guerrilleros nicaragüenses. De modo que nuestro 26 de Julio de 1979 se convirtió en un acto sandinista.(Aplausos).

Y de nuevo este año se establece la estrecha asociación del pueblo nicaragüense y el pueblo cubano (Aplausos), por que quiso la casualidad, por obra de la lucha de los pueblos, que ambas fechas coincidieran en el mismo mes. Pero algo más: como nos llevamos 7 días de diferencia entre las dos fechas, no sólo siempre en Julio tenemos un 19 y un 26, sino también que si el 19 es sábado, el 26 es sábado (Aplausos), si el 19 es lunes, el 26 será lunes (Aplausos), y nosotros además acabamos de llegar a Nicaragua.

Es prácticamente obligatorio que les hablemos algo de Nicaragua. Nos interesa. Nos interesa a todos. Nos interesa a los latinoamericanos, no sólo a los cubanos. Comprenderán Uds. el significado y a la vez la impresión, la alegría, el entusiasmo, el optimismo, la emoción de llegar al segundo país latinoamericano que se libera del imperialismo (Aplausos). En el ámbito hemisférico, ya no somos dos, somos 3, puesto que hay que incluir a Granada (Aplausos).

Claro que Nicaragua, Granada y Cuba no son los únicos países progresistas. Hay otros gobiernos progresistas, amistosos con Cuba. Podemos citar, por ejemplo, al gobierno de Méjico (Aplausos), pronto tendremos el gran honor de recibir al presidente de la hermana República de Méjico (Aplausos); hay gobiernos como el de nuestro querido amigo Manley, en Jamaica (Aplausos); hay gobiernos como el de Panamá (Aplausos); pero somos tres los que hemos sacudido el yugo en los últimos 20 años de una manera radical y definitiva (Aplausos), y por imperativo de la historia, algún día tendremos que ser todos(Aplausos). Y lo seremos, o dejaremos de ser(Aplausos), porque algún día también las consignas de "Patria Libre o Muerte" y "Patria o Muerte", tendrán que ser las consignas de todos los pueblos de pueblos de América Latina y del Caribe. (Aplausos).

Lo que vimos en Nicaragua es realmente estimulante y alentador. Visitamos casi todo el país en breves días, recorridos que en ocasiones duraron 16 horas y media consecutivas. Estuvimos en Estelí, León, en Matagalpa, en Masaya, en Granada, en Rivas, en el Frente Sur; por supuesto, en primer lugar Managua, e incluso Bluefields, en la costa atlántica. Ustedes se preguntarán porque se llama Bluefields, pero es que por allí estuvieron los Ingleses, en la época en que ingleses y yanquis se disputaban el territorio y querían controlar las áreas por donde podría construirse un canal; y allí los ingleses, incluso, organizaron un imperio con unas comunidades indígenas, y durante un tiempo controlaron prácticamente la costa atlántica de Nicaragua.

Nicaragua tiene una superficie mayor que la de Cuba. El área más desarrollada es el área central y occidental, es decir, la del Pacífico; la del Atlántico está prácticamente por desarrollar, aunque comprende más de la mitad del país.

Nicaragua es un país que podríamos decir, posee más recursos naturales que Cuba;

es decir, cuenta con grandes recursos hidráulicos, que significan posibilidades de producción de toda la energía eléctrica que necesiten; cuenta con energía geotérmica, que puede ser extraída de los volcanes; cuenta con grandes bosques; cuenta con grandes extensiones de tierras llanas y fértiles, muy fértiles; cuenta con grandes lagos, capaces de producir alimentación para la población; cuenta con una gran riqueza marítima a lo largo de sus costas, una extensa plataforma rica en todas las especies de mariscos y peces de consumo humano. De modo que su población, que es reducida, aproximadamente la cuarta parte de la población cubana, dispone de los recursos naturales suficientes para el futuro, para un gran desarrollo.

Desde luego que Nicaragua era administrada por Somoza como una especie de hacienda particular. Somoza era el dueño de las mayores fincas, de muchas de las industrias, de muchos de los centros de producción; de modo que los sandinistas, simplemente con confiscar a Somoza y a los Somocistas, adquirieron el control de un porcentaje importante de la industria y de la agricultura del país.

No hay allí un régimen socialista, hay un régimen de economía mixta; hay, incluso, un régimen pluripartidista: está el Frente Sandinista y hay grupos de izquierda y ¿por qué no?, hay algunos partidos de derecha. De modo que no podemos imaginarnos a Nicaragua en una situación exactamente igual a la de Cuba.

En Nicaragua hay un nuevo proyecto revolucionario, en el sentido de que ellos se plantean en esta etapa la reconstrucción nacional con la colaboración de todos los factores. Ellos también, como anunciaron el 19, se proponen hacer una reforma agraria, que afectará las tierras ociosas; pero tratan de estimular a los industriales privados que quedan en el país, y a los agricultores medios, que eran agricultores capitalistas, apelan a ellos para que contribuyan el máximo posible a la reconstrucción nacional. Esto constituye una experiencia nueva en América Latina.

Desde nuestro punto de vista, a la luz de las circunstancias internacionales y a la luz de las realidades de Nicaragua, ese proyecto elaborado por ellos es lo mejor y más sabio que puede hacerse en estos momentos.

Nosotros nos reunimos con el pueblo en muchos lugares, en todas partes. Pudimos apreciar un pueblo muy radical, un pueblo muy revolucionario; un pueblo que a pesar del analfabetismo tiene formas magníficas de cortesía, educación; un pueblo muy hospitalario, muy capuroso, muy entusiasta, muy disciplinado, muy inteligente, muy consciente y muy revolucionario (Aplausos). Es admirable ver lo que es el pueblo de Nicaragua hoy, a sólo un año de la victoria.

Desde luego, por todas partes se ven las huellas de la lucha, sobre todo de las últimas batallas por la liberación en todas las ciudades: la destrucción, los impactos de los cañonazos, las bombas, las balas. Hay que verlo para tener una idea clara de la intensidad que tuvo allí la lucha.

EN NICARAGUA HUBO DOS TERREMOTOS: EL TERREMOTO QUE DESTRUYÓ MANAGUA,

Y EL TERREMOTO DEL SOMOCISMO QUE DESTRUYÓ AL PAÍS

También es impresionante ver la ciudad de Managua destruida. El centro de Managua quedó destruido por el terremoto totalmente. De modo que Managua se reconstruyó y se desarrolla alrededor de lo fué el núcleo destruido por el terremoto.

Pero en Nicaragua hubo dos terremotos: el terremoto que destruyó a Managua, y el terremoto del somocismo que destruyó al país. Y si el terremoto de Managua costó 10000 muertos, el terremoto del somocismo costó 50000 muertos. Es difícil encontrar una familia que no haya perdido un hijo, un hermano, un ser allegado.

Ahora bien, es admirable lo que han logrado ya los sandinistas en el primer año de revolución, en las tareas de reconstrucción del país. Tienen cosas, incluso, que nosotros no teníamos en el primer año. Ellos, por ejemplo, ya tienen organizadas las masas: los sindicatos, los comités de defensa sandinistas, las mujeres, los jóvenes, los niños sandinistas; las asociaciones de niños sardinistas, que es algo así parecido a los pioneros, y tienen el Frente Sandinista de Liberación Nacional bien organizado en todo el país, que es como el partido revolucionario y la vanguardia de Nicaragua (Aplausos). Tiene una dirección colectiva, constituida por un grupo de combatientes guerrilleros, de mucha historia, de mucho prestigio y de mucha experiencia, que a pesar de los largos años de lucha es todavía un grupo muy joven, con las características de ser a la vez experimentados y maduros.

Cuentan con un gobierno de Reconstrucción Nacional, integrado por hombres experimentados y capaces. Hay una estrecha relación entre el Frente Sandinista y el gobierno de Reconstrucción Nacional, hay una gran unidad en el sandinismo, en las filas del sandinismo y en la dirección del sandinismo. De modo que están dados todos los factores para proseguir el proceso revolucionario exitosamente.

La lucha sandinista logró una gran simpatía y una gran solidaridad internacional, no sólo en América Latina, sino en todo el mundo. Esa forma amplia de Gobierno que ellos han establecido es sin duda, muy beneficiosa a los efectos de poder seguir contando con el apoyo más amplio en el campo internacional.

En el pasado año nosotros lanzábamos un reto al mundo occidental, para ver quienes eran los que más ayudaban al pueblo nicaraguense, una especie de emulsión en la ayuda. Ofrecimos nuestra disposición a colaborar al máximo, y les pedimos a todos los demás, países capitalistas, países petroleros y países socialistas, que brindaran a la revolución en Nicaragua el máximo apoyo, porque realmente lo necesitan. Ahora bien, ¿Hay o no hay una revolución en Nicaragua? (Exclamaciones de "Sí"), Hay una verdadera revolución en Nicaragua (Aplausos). Y la existencia de una burguesía, y de la propiedad privada, ¿significa acaso que hay una revolución burguesa en Nicaragua? (Exclamaciones de "No"). ¡No!, no hay una revolución burguesa en Nicaragua. En Nicaragua hay una revolución popular, en primer lugar, una revolución popular cuya fuerza fundamental se basa en los obreros, los campesinos, los estudiantes y las capas medias de la población. Ahora, esa revolución popular dirige el proceso, planifica el proceso, para hacer en cada momento lo que en cada momento deba hacerse.

Lo fundamental en una revolución, lo fundamental para que se pueda hablar de revolución y de revolución popular es tener el pueblo y las armas. En Nicaragua no podrá ocurrir lo de Chile de ninguna forma, bajo ningún concepto, porque el pueblo tiene el poder (Aplausos), y el pueblo tiene las armas (Aplausos); de modo que la revolución está garantizada. Y la revolución se propone su desarrollo, acorde a las condiciones reales y objetivas del país.

Yo me reuní no sólo con el pueblo, tuve una extensa reunión con casi 400 dirigentes sindicales de Nicaragua explicándoles nuestras experiencias en todos los terrenos. Tuve una reunión con un numeroso grupo de sacerdotes y dirigentes religiosos progresistas de Nicaragua, que están con la revolución y la apoyan firmemente (Aplausos).

Nicaragua es un país donde incluso el sentimiento religioso está mucho más arraigado de lo que estaba en Cuba y tiene mucha importancia el apoyo de esos sectores religiosos a la revolución.

Nosotros habíamos hablado una vez en Chile y en Jamaica de la alianza estratégica entre cristianos y marxistas-leninistas (Aplausos). Si la revolución en Latinoamérica adoptara un carácter antireligioso conduciría a la división del pueblo. En nuestro país la Iglesia era, en general, la Iglesia de la burguesía, de los ricos y de los terratenientes. En muchos países de América Latina no es así, sino que la religión y la Iglesia tienen fuerte arraigo popular. Las clases reaccionarias han tratado de usar la religión contra el progreso, la religión contra la revolución y, efectivamente, durante mucho tiempo lograron esos objetivos; pero los tiempos cambian y ya cada vez se les hace más difícil al imperialismo, a la oligarquía y a la reacción, utilizar la Iglesia contra la revolución.

Muchos dirigentes religiosos ya no hablan sólo o exclusivamente de los bienes del otro mundo y de la felicidad en el otro mundo, y están hablando de las necesidades en este mundo y de la felicidad en este mundo (Aplausos), porque ven el hambre en el pueblo, la miseria, la insalubridad, la ignorancia, el sufrimiento y el dolor humano.

SI se toma en cuenta que la religión cristiana fué en los primeros tiempos la religión de los pobres, que fué en la época del Imperio Romano la religión de los esclavos, porque se basaba en preceptos profundamente humanos, no hay duda de que el movimiento revolucionario ganaría mucho, el movimiento socialista, el movimiento comunista, el movimiento marxista-leninista ganaría mucho en la medida en que dirigentes honestos de la Iglesia Católica y otras Iglesias vuelvan al espíritu cristiano de la época de los esclavos de Roma (Aplausos), Y digo, no sólo ganaría el socialismo y el comunismo, ganaría también el cristianismo (Aplausos), Y hay algunos dirigentes religiosos en Nicaragua que nos dijeron que por qué alianza estratégica, y por qué sólo alianza estratégica; por qué no hablar de unidad entre marxistas-leninistas y cristianos (Aplausos).

Yo no sé lo que pensarán los imperialistas sobre eso. Pero sí estoy absolutamente convencido de que la receta es altamente explosiva (Aplausos). No está sólo Nicaragua, está El Salvador, y allí las fuerzas revolucionarias y las fuerzas cristianas están unidas.

**PERO NO SÓLO EN EL SALVADOR; ESTÁ GUATEMALA, DONDE SE PRODUCEN  
CONSTANTEMENTE TAMBIEN REPRESIONES, ASESINATOS, QUE INCLUYEN  
EL DE SACERDOTES**

VEASE cómo la reacción, el fascismo asesina sacerdotes constantemente, y asesinó al arzobispo de El Salvador de una manera brutal. Porque los reaccionarios y los fascistas, aunque muchos de ellos van a la Iglesia todos los domingos, cuando les tocan sus intereses, o ven sus intereses amenazados, les ponen bombas a las Iglesias, y asesinan sacerdotes, asesinan obispos, y asesinan hasta el Papa si pueden asesinarlo (Aplausos).

PERO no sólo en El Salvador, está Guatemala, donde se producen constantemente también represiones, asesinatos, que incluyen el de sacerdotes. Hay numerosos sacerdotes que están con la revolución.

Les expreso esto, a fin de transmitirles una idea de cómo las situaciones son cambiantes, son diferentes en cada país, que nosotros podemos estar pensando en una receta cubana, netamente cubana, porque nuestra receta es para nosotros. Y, claro está que las otras recetas tienen muchos de los mismos ingredientes que tenemos nosotros (Aplausos); pero no serán recetas absolutamente iguales.

Nosotros nos reunimos también con los dirigentes del Frente Sandinista, alrededor de 100 cuadros. Ellos nos lo pidieron, y nosotros les explicamos también ampliamente nuestras experiencias. Y quiero decirles que en esas reuniones siempre fui muy crítico con nuestra propia Revolución, porque creo que la honestidad vale más que nada en el mundo, y nosotros no podemos ser ni prepotentes, ni vanidosos, ni considerarnos los grandes sabios. Yo creo que nosotros somos sabios, sí; pero somos sabios porque sabemos reconocer nuestras deficiencias (Aplausos), y somos sabios porque sabemos aprender de nuestros errores (Aplausos), somos sabios porque somos autocríticos (Aplausos), somos sabios porque somos modestos (Aplausos). Y nosotros creemos, sinceramente, que de nuestra Revolución se pueden extraer extraordinarias experiencias.

SI ustedes nos preguntan qué habríamos hecho en caso de volver a empezar, yo les diría que haríamos esto mismo, y llegaríamos a este mismo punto en que estamos hoy, exactamente lo mismo (Aplausos). ¡Ah, pero sin duda lo habríamos hecho mucho mejor! (Aplausos).

Quando yo hablé en la Plaza Revolucionaria de Managua, no fui allí a dar consejos, y dije que no iba a enseñar, y que iba a aprender; que no iba a influir sino que por el contrario iba a ser influido. Cualquiera que sea un estudioso de la historia, y esté profundamente interesado en los procesos político-revolucionarios, tiene mucho que aprender ante la experiencia de cada nueva revolución (Aplausos).

Algunos por ahí estaban preocupados que si Fidel iba a Nicaragua, y si aquello no iba a perjudicar a los nicaragüenses. Los nicaragüenses sabían muy bien que yo nunca hablé de visitar Nicaragua, que yo nunca me autoinvité a ir a Nicaragua. Ellos sabían muy bien que yo estaba dispuesto a visitar Nicaragua el día y hora que a ellos les conviniera (Aplausos): o durante el primer año, el segundo, el tercero, o dentro de 10 años, o de 20, o nunca. Porque nosotros no estamos para ningún género de vanidades (Aplausos), nosotros no estamos para ningún género de chovinismo (Aplausos), no estamos para ningún género de hegemonismo (Aplausos). Nuestra revolución quiere ser ejemplo, no quiere ser hegemónica (Aplausos); a nuestra revolución no le interesa aparecer en la cabeza ni liderando a los pueblos, con gusto estaríamos en la cola, ¡pero en la punta de la cola! de toda una América latina y del Caribe revolucionada (Aplausos). Lo que nos interesa es la revolución, la liberación de nuestros pueblos. Y por eso cuando fuimos a Nicaragua no fué porque los sandinistas nos invitaran, los sandinistas nos exigieron visitar Nicaragua (Aplausos).

Hago esta advertencia para aquellos que creen que nosotros andamos con pretensiones de alguna índole y que estamos queriendo exhibirnos. Nuestra amistad con los sandinistas no nació ayer ni nació hace un año, nuestra amistad con los sandinistas nació hace 20 años (Aplausos), y nuestras relaciones son realmente muy estrechas, pero basadas en el respeto mutuo, basadas en la confianza.

Los imperialistas y los reaccionarios se asustan de qué va a pasar en Guatemala o en El Salvador, o en los demás lugares; nosotros no nos asustamos. Los imperialistas se asustan si hay marxistas-leninistas, se horrorizan, y si ven a un marxista-leninista, están viendo una especie de fantasma, el demonio en persona, pierden el sueño; y nosotros no nos asustamos cuando vemos burgueses (Aplausos), nos reímos. Los reaccionarios cuando ven a un socialista, a un comunista, un marxista-leninista, creen que se acabó la burguesía; y nosotros cuando vemos un burgués no creemos que se va a acabar al socialismo ni se va a acabar el comunismo (Aplausos). Porque la sociedad burguesa pertenece al pasado ya, igual que lo fué la sociedad esclavista, igual que lo fué la sociedad feudal. Llegará la época en que la humanidad diga: ¿y que locura era aquello del capitalismo? ¿Para qué servía todo aquello? Será una fase pasada aquí y en otras partes.

Explico esto, para que nadie se confunda; explico esto para expresar nuestra confianza en la Revolución Sandinista y expresar nuestra opinión de que lo que están haciendo, lo están haciendo excelentemente bien, de una manera muy correcta (Aplausos). Ellos son los dueños del poder, ellos pueden programar su futuro. No vendrá ningún golpecito de Estado a liquidar la Revolución Sandinista, no vendrá ya no habrá golpes de estado allí, porque el pueblo tiene el poder, el pueblo tiene las armas (Aplausos). No ocurrirá lo de Chile, no puede ocurrir; no ocurrirá lo de Bolivia, no puede ocurrir.

Y ahí se demuestra lo que hacen los reaccionarios, los capitalistas y los imperialistas. Hablan de Parlamento, de Constitución, de democracia. ¡Qué clase de democracia basura es ésa (Aplausos), en que el pueblo no cuenta para nada, y cuando hay unas elecciones y el pueblo vota y elige un gobierno progresista, le dan un golpe de Estado fascista y empieza la represión! Lo mismo pasó en El Salvador, cuando creció la fuerza del movimiento revolucionario, un golpe de Estado. Entonces ahora los militares fascistas unidos a la Democracia Cristiana de El Salvador, a la cual no le queda nada ni de democracia ni de cristiana, han establecido un régimen genocida, 50 personas como promedio asesinan allí diariamente en El Salvador.

Y yo les preguntaría a uno de esos gobiernos que armaron tanto escándalo con la escoria, porqué no dicen una palabra de las decenas de crímenes que se cometen todos los días contra el pueblo de El Salvador (Aplausos). Se preocuparon aquí por algunos lumpencitos (Exclamaciones de: Fidel, seguro, a los yanquis dale duro! y Aplausos), se preocuparon sí por algunos lumpencitos, delincuentes comunes, vagos, parásitos a los cuales no se les tocó ni un pelo, ni un pelo. Bueno, hubo que protegerlos para que no les tocaran ni un pelo (Risas), y hubo que hacer muchas exhortaciones al pueblo para que no liquidara al lumpen; pero no se les tocó un pelo. Querían ir al paraíso yanqui, al paraíso de la prostitución, de la droga, del juego, etcétera, ¡especial! Se preocuparon por esa gente y armaron campañas, y ahora estamos en presencia de un genocidio monstruoso, ¡monstruoso!. Los planes fascistas son asesinar 200 mil salvadoreños para aplastar la revolución; y asesinan hombres, mujeres, niños, personas inocentes para sembrar el terror.

## ¿DÓNDE ESTÁN LAS VOCES DEMOCRÁTICAS, QUE NO SE LEVANTAN PARA DEFENDER EL DERECHO MÁS ELEMENTAL A LA VIDA DE ESE PUEBLO HEROICO?

¿Dónde están las voces democráticas que no se levantan para defender el derecho más elemental a la vida de ese pueblo heroico? ¿Y de qué se habla? ¡Ah, de intervenciones posibles.

No quiero mencionar gobiernos aunque los tengo muy en la mente, no los quiero mencionar, hay momentos que es mejor no revolver, dado que en este momento se está viviendo una situación especial en el continente; dado el hecho de que se acaba de producir el golpe en Bolivia, que es más ampliamente condenado. Pero algunos de los que condenan el golpe en Bolivia, donde se está cometiendo una feroz represión contra los trabajadores y los campesinos y los estudiantes, en cambio apoyan el gobierno genocida de la Junta Fascista demócratacristiana de El Salvador (Aplausos). Y, en primer lugar, los Estados Unidos enviando instructores, enviando armas y ofreciendo apoyo económico a la Junta fascista demócratacristiana. Y hablan de intervenir; vamos a ver la que se arma si intervienen en El Salvador, los imperialistas no pueden subestimar al pueblo de El Salvador, ni pueden subestimar el sentimiento latinoamericano con relación a El Salvador (Aplausos).

Nosotros vimos el sentimiento del pueblo nicaragüense con respecto a El Salvador, unánime, total, de solidaridad. Yo estoy convencido de que si los imperialistas cometen la estupidez de intervenir en El Salvador van a crear un Vietnam en Centroamérica (Aplausos).

Pero además, los imperialistas yanquis que apoyaron a Somoza, porque fueron los padres de Somoza -yo no quise hablar de estas cosas allí en el acto público central, porque allí estaba una delegación norteamericana, yo era un visitante y no me consideraba con derecho a hablar allí de este tema, pero aquí considero que tengo algún derecho de abordarlo (Aplausos)- los imperialistas fueron los padres de Somoza, fueron ellos los que intervinieron directamente en Nicaragua durante muchos años; fueron ellos los que crearon la Guardia Nacional de Somoza, que llevó a Somoza al poder, al primero de la dinastía de los Somoza, porque han pasado por lo menos 3 monarcas por allí, fueron ellos los responsables de la muerte de Sandino; fueron ellos los responsables de 50 años de tiranía que costó la vida a más de 100 mil nicaragüenses y lo apoyaron hasta última hora. Ellos fraguaron también la idea de una fuerza interamericana de paz, ¿el objetivo?: intervenir para arrebatarnos la victoria a los sandinistas. Fracasaron, porque incluso hasta la OEA, la famosa OEA se les rebeló cuando trataron de instrumentar ese plan, de lo contrario habrían tratado de hacer lo que hicieron en Santo Domingo.

Bien, se produce el triunfo, entonces se declaran dispuestos a colaborar, a ser amistosos; ¡nos alegramos! Porque nos parece mucho más sensata la política de cooperación, que la política de hostilidad; la política de cooperación y no la política de agresiones.

Desde luego, los imperialistas han aprendido algo ya con la Revolución Cubana y todo lo que resultó de sus planes agresivos, de su bloqueo y de su hostilidad contra Cuba. Aparentemente no quieren tomarse dos purgantes iguales.

Ahora, nosotros nos alegramos de que no bloqueen a Nicaragua, de que no haya agresión económica ni de ningún tipo contra Nicaragua, nos alegramos de que no hayan planes subversivos contra Nicaragua, y eso es lo que exigimos del imperialismo. Y si el imperialismo quiere cooperar económicamente es su obligación moral más elemental, puesto que explotaron ese pueblo y por su culpa estuvo sometido a 50 años de tiranía; de modo que nosotros no somos en ningún sentido opuestos, sino que por el contrario nos alegramos de que los imperialistas cooperen económicamente con Nicaragua. Pero se han pasado un año discutiendo un crédito de 75 millones. Por fin, después de muchas discusiones que a veces resultan humillantes para el país que lo va a recibir, lo aprobaron; claro, que la mayor parte de ese crédito es para la empresa privada, no es a libre disposición del Gobierno de Reconstrucción Nacional. Es decir, los imperialistas, después del triunfo sandinista, quieren construir, apoyar y estimular el capitalismo en Nicaragua. Son intenciones bien claras, pero nos alegramos, nos alegramos mucho de que concedan un crédito y una colaboración económica a Nicaragua.

De la vinculación que tenían el somocismo y el imperialismo, nosotros tenemos una prueba muy elocuente, que fué la invasión mercenaria a Girón. Porque los mercenarios entrenados en Guatemala fueron trasladados a Puerto Cabezas, en Nicaragua, y desde Puerto Cabezas, como si aquello fuera una propiedad de la CIA, embarcaron a los mercenarios rumbo a Cuba; de Puerto Cabezas salieron los aviones B-26 de bombardeo que atacaron nuestras bases aéreas, que atacaron a nuestra población. De Puerto Cabezas salieron todos los barcos y salió toda la expedición mercenaria. Ese es el tipo de vínculos que tenían Somoza y el imperialismo.

No sólo en El Salvador se está cometiendo un genocidio, se comete genocidio también en Guatemala. No hay un sólo día en que no aparezcan los cadáveres de obreros, estudiantes, de profesionales, incluso de sacerdotes. Un régimen represivo, genocida. Aquí entre nosotros se encuentra nuestro amigo Toriello, que fue Canciller en la época de Arbenz (Aplausos), que conoció la experiencia de la intervención yanqui, una expedición como la de Playa Girón, que derrocó al gobierno democrático de Guatemala hace más de 20 años para establecer un gobierno mercenario que le ha costado a Guatemala en estos 20 años más de 60000 muertos. Y yo me pregunté si los pueblos pueden seguir aceptando ese estado de cosas.

La experiencia de Guatemala, la experiencia de El Salvador, la experiencia de Chile, la experiencia de Bolivia, ¿qué nos enseñan? Que no hay más que un camino: ¡La Revolución! (Aplausos). Que no hay más que una forma: la lucha armada revolucionaria! (Aplausos). Que es la tesis que defendió Cuba, cuando decía a los pueblos: los están engañando.

La oligarquía, la reacción y el imperialismo utilizan todos estos llamados mecanismos constitucionales, la llamada democracia representativa, para embaucar a los pueblos. Cuando los pueblos, incluso, a través de los mecanismos democráticos, o llamados democráticos, votan en su inmensa mayoría contra un gobierno reaccionario y en favor de un gobierno progresista o tan siquiera democrático, viene entonces el golpe de Estado. Lo de Chile, lo de Bolivia. Y los pueblos van sacando sus lecciones, y vieron que hubo un solo camino para liberarse: el de Cuba el de Guatemala, el de Nicaragua; que no hay otra fórmula.

## LOS IMPERIALISTAS AMENAZAN CON SUS INTERVENCIONES. ¿DEBEMOS PERDER EL SUEÑO? ¿ACASO HEMOS DEJADO DE ESTAR AMENAZADOS UNA SOLA VEZ EN ESTOS VEINTIÚN AÑOS?

Ahora bien: los imperialistas amenazan con sus intervenciones. ¿Debemos perder el sueño? ¿Acaso hemos dejado de estar amenazados una sola vez en estos veintiún años? Porque los pueblos no van a dejar de luchar. El ejemplo de Nicaragua es

prueba elocuente de lo que puede hacer un pueblo, porque fue casi desarmado que liquidó al ejército somocista. Ya los pueblos saben que hay posibilidades de luchar no sólo en las montañas, no sólo en las áreas rurales sino también en las ciudades (Aplausos). Ya saben abrir túneles, romper las paredes, comunicar unas casas con otras dentro de una misma manzana, y convertir las ciudades sublevadas en fortalezas. Y cuando uno ve la imagen de cómo fué en Nicaragua, se da cuenta de que ningún ejército habría podido contrarrestar esa acción. Los pueblos saben ya que es una mentira el mito, aquel viejo mito de la época de Mussolini, de que la revolución se puede hacer con el ejército o sin el ejército, pero nunca contra el ejército.

¡Y ya tenemos aquí en nuestro hemisferio tres revoluciones contra tres ejércitos! (Aplausos).

Vivimos un momento internacional realmente peligroso, y eso afecta a nuestra área y afecta a todo el mundo. Los analistas, los estadistas, los hombres que piensan serenamente, comprenden y se dan cuenta de las sombrías perspectivas del mundo en los próximos años: los problemas energéticos que tiene el mundo, y sobre todo el mundo subdesarrollado; los problemas alimentarios; los problemas de crecimiento incontrolado de la población; los problemas educacionales; los problemas sanitarios, los problemas ecológicos, es decir, no sólo la destrucción del paisaje, sino el envenenamiento progresivo de las aguas y de la atmósfera. Aún si se logra evitar una guerra, el esfuerzo necesario para abordar estos problemas es verdaderamente impresionante, y no tendrían solución en absoluto sin una colaboración internacional -no sólo un clima de paz, sino de colaboración.

Ahora el mundo se encuentra de nuevo en los umbrales de la guerra fría de la carrera armamentista, en un momento en que los países subdesarrollados del mundo tienen una deuda de 300.000 millones de dólares, y que se calcula que será para 1985 de 700.000 millones. Es decir, que el mundo está bordeando los límites de una catástrofe económica y financiera sin precedentes. Y frente a esta situación que a todas luces aconseja un esfuerzo supremo por la paz, la coexistencia y la colaboración entre todas las naciones del mundo, nos encontramos con la situación actual de Estados Unidos, su política guerrillera, sus planes de instalar más de 500 proyectiles nucleares de alcance medio en Europa, sus planes de rearme de la OTAN, sus planes de establecimiento de bases militares en el Golfo Pérsico y el Océano Índico, establecimiento de bases en el Oriente Medio, etc. Esas son responsabilidades del actual gobierno de los Estados Unidos.

Ahora bien: en días recientes tuvo lugar la convención del partido republicano de Estados Unidos, con su candidato que ha elaborado y aprobado una plataforma política de carácter sumamente peligrosa y sumamente reaccionaria. A veces le da a uno la impresión de que estamos viviendo unos días similares a aquellos que precedieron la elección de Hitler como canciller de Alemania.

No quiero decir que las situaciones sean exactamente iguales. Todavía un loco como Hitler podía iniciar una guerra con la esperanza de ganarla y sin el riesgo de que la humanidad se exterminara. Yo creo que los locos actuales tienen otras camisas de fuerzas, que son los cambios que se han producido en el mundo, la actual correlación mundial; y tenemos todavía la esperanza de que los locos sepan aconsejarse.

Pero en este momento hay posibilidad real de que ese partido que aprobó semejante plataforma gane las elecciones en Estados Unidos. Y por supuesto, sus criterios con relación a América Latina no pueden ser más tenebrosos, porque habla de quitar toda ayuda a Nicaragua y extirpar la revolución allí como a un quiste, de impedir todo cambio progresista en Centroamérica, ayudar prácticamente a los gobiernos fascistas, dar marcha atrás a los acuerdos sobre el Canal de Panamá, anexionar a Puerto Rico, en cierto momento ha hablado incluso de un bloqueo naval a Cuba; habla de políticas agresivas en el sudeste asiático, en el medio Oriente, en

los términos más reaccionarios; habla de una política de rearme, y habla de una política de superioridad militar sobre el campo socialista.

Sé que algunos norteamericanos prefieren que nosotros los cubanos no ataque-mos esa plataforma, porque dicen que debido a ciertas tendencias hacia la derecha de la opinión pública norteamericana, cualquier crítica a ese programa puede ayudar a los autores del programa, ya que se nos ve a nosotros como enemigos, y pueden considerar un mérito el que Cuba ataque ese programa. Muy bien; puedo comprender ese punto de vista. Pero aquí lo que se está jugando no es una elección presidencial en Estados Unidos, se puede estar jugando el destino del mundo, se puede estar jugando la suerte de la humanidad, se puede estar jugando la paz y la guerra (Aplausos).

Hay que denunciar esa plataforma, es imprescindible que la opinión mundial tome conciencia de esto. Es imprescindible que la opinión mundial reaccione frente a un programa político semejante. A nosotros no nos importan nombres, ni quién sea el presidente de Estados Unidos, no intentamos inmiscuirnos en eso; pero sí nos interesa una situación derivada de la existencia de un programa de un partido de Estados Unidos que está amenazando al mundo con la guerra (Aplausos). No se trata sólo de una cuestión nacional, sino de una cuestión internacional. No se trata sólo de la preocupación por nuestro país, sino de la preocupación por la humanidad.

NUESTRO PUEBLO ES UN PUEBLO BASTANTE CURTIDO Y BASTANTE VETERANO,  
Y ES SUFICIENTEMENTE VALIENTE PARA NO DEJARSE INTIMIDAR POR NADIE

Nosotros como país revolucionario sabemos los riesgos que hemos corrido desde que decidimos hacer una revolución. Hemos vivido 21 años con esos riesgos, hemos tenido que soportar todo: bloqueo económico, subversión, sabotajes, bandas contrarrevolucionarias, planes de asesinatos a todos nosotros. El hecho de que estamos vivos no es más que una prueba de la ineficiencia del imperialismo, porque se sabe los planes que hicieron; y digamos también en justicia, una prueba de la eficiencia de nuestros órganos de la Seguridad del Estado (Aplausos). Invasiones mercenarias, ataques piratas, planes de agresión directa ¿no fué eso acaso lo que originó la instalación de proyectiles nucleares en Cuba? ¿Por qué estuvimos de acuerdo con eso? Sencillamente como respuesta a los planes de agresión directa de Estados Unidos contra Cuba.

Muchos de nosotros vivimos esa experiencia, una gran parte de los que están aquí, quizás no los muchachos que se llevaron hoy el primer lugar entre las escuelas secundarias, pero hubo épocas aquí en que había cohetes nucleares, y también contra nosotros estaban apuntando muchas armas nucleares. Y todo el mundo recordará que en aquellos días críticos de Octubre, aquí nadie se intimidó, aquí nadie se asustó, aquí nadie perdió el sueño. Llegó un cierto momento en que nosotros incluso estábamos incluso dispuestos a desaparecer del mapa antes de ceder un ápice a las exigencias imperialistas (Aplausos).

Con posterioridad nosotros hemos dado una explicación, en el Primer Congreso del Partido, de nuestra apreciación actual de la solución de la crisis que se originó, y dijimos con toda franqueza y honestidad, a la luz de la historia, a la luz de los casi 20 años transcurridos, que la solución nos parece correcta.

Pero si lo recuerdo hoy, cuando estamos abordando estas nuevas amenazas que se insinúan, esas perspectivas que se vislumbran en el horizonte, lo hacemos para decirles bien claro a la camarilla republicana, al señor Regan, Rigan o como se llame, y a sus consejeros que de nada valdrán amenazas contra Cuba (Exclamaciones de: "Fidel, seguro, a los yanquis dales duro", y "Fidel, aprieta, que a Cuba se respeta"), para advertirles a los imperialistas que nosotros no vamos

a perder el sueño. Nuestro pueblo es un pueblo bastante curtido y bastante veterano, y es suficientemente valiente para no dejarse intimidar por nadie.

No sabemos lo que va a pasar. También ocurre muchas veces que una cosa es la plataforma electoral, o electorera, y otra cosa lo que los supuestos locos hacen cuando están en el gobierno. Quizás toda esa palabrería demagógica no se cumpla, pero a nuestro juicio es peligroso, porque pensamos que están diciendo lo que sienten, que están diciendo lo que piensan.

Y nosotros debemos analizar estos problemas, y nuestro pueblo debe estar advertido sobre esto. Creo que es una razón más para que nosotros perfeccionemos todo nuestro trabajo, que nosotros desarrollemos nuestra fuerza y desarrollemos nuestra defensa, y, sobre todo, desarrollemos nuestras conciencias.

Si una plataforma de ese tipo se cumple, habrá una guerra entre Estados Unidos y los pueblos de América Latina, porque es imposible volver este continente a la época del "gran garrote". Y nuestro pueblo, que es un pueblo que tiene ya un nivel cultural alto y una conciencia política elevada, debe estar informado de estas realidades, debe estar conciente de estas realidades.

Nosotros no somos pesimistas, nunca hemos sido pesimistas; por el contrario, hemos sido y somos optimistas. Por eso le damos tanta importancia a la opinión pública internacional y a la opinión de los pueblos, porque no hay forma posible, no existen formas de volver a establecer sobre el mundo, o de intentar establecer sobre el mundo el yugo del fascismo, el yugo del colonialismo, el yugo del neocolonialismo, el yugo de la opresión sin exterminar a la humanidad. Es decir, no creemos que haya nadie en el mundo, nada en el mundo, que pueda hacer posible semejante retroceso histórico. Pero también seríamos ilusos, sumamente ilusos, seríamos irreales, si no estuviésemos conscientes de los peligros.

Pienso que hay mucha gente en el mundo, no sólo socialistas, no sólo marxistas-leninistas, sino también, incluso, demócratas, liberales, burgueses, intelectuales burgueses, sectores religiosos, estadistas, incluso del mundo capitalista, e incluso del mundo capitalista industrializado, que están conscientes, o que tienen que estar conscientes, de estos peligros. Sabemos que hay muchas personas advirtiéndolo sobre esto, y es de suponer que esos criterios sensatos, elementalmente sensatos, prevalezcan.

Por eso nuestro deber es luchar por la paz y, a la vez, estar decididos a todo (Aplausos). Esa debe ser nuestra disposición: trabajar por la paz, luchar por la paz, defender la paz y estar, al mismo tiempo, dispuestos a todo (Aplausos).

#### ÉSTE FUE EL RECONOCIMIENTO DE NUESTRO PARTIDO AL TRABAJO ENTUSIASTA, EFICIENTE, BRILLANTE, DE ESTA PROVINCIA

Correspondió este año celebrar el 26 de Julio a la provincia de Ciego de Avila (Aplausos). Este fué el reconocimiento de nuestro partido al trabajo entusiasta, eficiente, brillante, de esta provincia (Aplausos). Sé cuán felices se sintieron con esta decisión, sé cuánto han trabajado desde hace 54 días que se anunció la decisión, todo lo que han creado en unas cuantas semanas: esta plaza, estas avenidas, la circunvalación, las obras que han terminado, incluso un cine en casi 45 días, que estaba proyectado terminar en diciembre (Aplausos); cómo han remozado la ciudad, cómo han pintado, todo lo que han hecho para convertir a Ciego de Avila en anfitriona del 26 de Julio, anfitriona de todas las delegaciones que aquí han llegado (Aplausos). Porque estamos conmemorando el 26 de Julio precisamente en la capital de provincia más pequeña de nuestro país (Aplausos).

Es impresionante este acto, su organización, su masividad. Sabemos, además, cuánto tiempo llevan ustedes movilizándose, marchando hacia acá, las horas que

llevan en esta plaza. Sabemos el enorme esfuerzo realizado en la agricultura, en la siembra y en la limpia de la caña (Aplausos).

Esta provincia de Ciego de Avila es, desde el punto de vista azucarero, una de las más importantes del país. Esta provincia, en años anteriores, necesitaba decenas de miles de habaneros, de orientales, de fuerza de otras provincias para hacer la zafra. No me refiero a la provincia; esta región. El mayor mérito de ustedes, que son una provincia con una población de 315 000 habitantes —posiblemente la más pequeña de Cuba—, con enormes áreas azucareras, es que hayan sido capaces, prácticamente, con las propias fuerzas, de realizar las tareas productivas de la provincia, de cultivar y cosechar la caña y otras ramas de la agricultura, de realizar las construcciones, de atender los servicios (Aplausos).

Esta es una provincia con un alto índice de productividad. Podemos citar algunos ejemplos de lo que se ha avanzado en la productividad durante la Revolución en la agricultura y la industria azucarera. Por ejemplo, en 1952, el promedio de arobas por machetero era de 159; en 1979, fué de 320 arobas. En 1952, se necesitaban 30836 cortadores durante la zafra; en 1979, se necesitaron 6949 macheteros. Esto da una idea de cómo ha avanzado la mecanización, es decir, ahora tenemos 23887 macheteros menos que en 1952, que fué la mayor zafra de los capitalistas.

En corte, alza y tiro, en 1952 había 35315 trabajadores; hoy se realizan esas tareas con 11341.

La producción de azúcar por trabajador agrícola en 1952, era de 26,5 toneladas; en 1979 de 77,4, casi tres veces. La producción de azúcar por habitante en 1979 fué de 2,74 toneladas, la más alta de Cuba (Aplausos). Es decir, que por cada habitante de Ciego de Avila se produjo 2,74 toneladas y la producción total de azúcar fué de casi 900.000 toneladas. Es decir, que a los precios actuales, promediando el precio del mercado occidental y del precio del mercado socialista, se puede decir que por cada habitante de Ciego de Avila se han producido casi 1.000 pesos de azúcar (Aplausos).

Hay otros índices que no son tan favorables. Aunque tenemos más rendimiento por caballería de caña, debiera ser mucho mayor si tomamos en cuenta las áreas de regadío y la cantidad de fertilizantes que estamos empleando. Hay un potencial todavía de crecimiento en la productividad de caña por caballería. El recobrado industrial estuvo por debajo, es decir, es un índice que no ha sido favorable. Les queda a los avoleños todavía mucho, a pesar de lo que han logrado.

Seguirá mecanizándose el corte de caña, ya actualmente el alza está mecanizada el ciento por ciento; en la pasada zafra el 56% de la cosecha fué mecanizada. En el futuro aumentará el número de máquinas, disminuirá el número de cortadores; en el futuro podrán elevar los índices de recobrado, la nación seleccionó y envió a los centrales azucareros de esta provincia algunas decenas de ingenieros y técnicos jóvenes, puesto que había centrales que no tenían ninguno o tenían pocos. Es necesario contar con todos los técnicos y obreros calificados indispensables en la producción azucarera.

Creo que ustedes serán capaces de lograr índices de recobrado de azúcar más altos, creo que ustedes serán capaces de incrementar considerablemente, la producción por caballería como lo han estado logrando, por ejemplo, en el plátano, ya que en ésta provincia hay áreas donde se producen hasta 10.000 quintales de plátano por caballería; hay áreas donde han alcanzado una considerable producción de papas por caballería. Pero es imprescindible este espíritu que en los últimos tiempos se ha desarrollado en Ciego de Avila, en busca de la productividad del trabajo, por todos los medios, porque una provincia pequeña en población, con grandes áreas agrícolas, importantes áreas industriales e importantes áreas de servicio, tiene que hacer un especial esfuerzo en la aplicación de todos los factores que pueden elevar la productividad del trabajo.

## NACIONALMENTE SE HA HECHO UN ESFUERZO EXTRAORDINARIO EN ESTA PRIMAVERA, EN LA ATENCIÓN AL CULTIVO DE LA CAÑA

Nacionalmente se ha hecho un esfuerzo extraordinario en esta primavera, en la atención al cultivo de la caña. Como ustedes saben, tuvimos las plagas que nos afectaron mucho, tres plagas.

El moho azul que casi liquidó las plantaciones tabacaleras; sin embargo, pensamos ya en la próxima cosecha restablecer la producción tabacalera totalmente con la utilización de productos químicos probados, que son altamente eficientes contra el moho azul.

Tuvimos que enfrentarnos a la fiebre porcina, por segunda vez hemos afrontado con éxito esta plaga, habiéndola erradicado.

Nos estamos enfrentando a la Roya de la caña que afectó fundamentalmente a la variedad 4362, Barbados 4362, que la estamos erradicando. Ya este año, prácticamente, la mitad se ha demolido y se están sembrando esas áreas con otras variedades, y pensamos que el próximo año las 15.000 caballerías restantes se erradiquen; pero todavía en la próxima zafra estaremos afectados en 15.000 caballerías, que en lugar de un rendimiento de 60.000, 70.000 arrobas, tendrán según se calcula unas 20.000 arrobas por caballería. Eso significa cientos y cientos de miles de toneladas de azúcar, por eso tenía tan especial importancia la atención y el cultivo de las cañas. Se hizo una apelación al pueblo, y el pueblo como siempre respondió. Y puede decirse que ha tenido lugar en nuestro país, en los últimos meses, una verdadera Marcha del Pueblo Combatiente en la producción (Aplausos).

Se sembraron en esta primavera 20.424 caballerías de caña, la siembra más alta del quinquenio; se fertilizaron retoños con fórmula balanceada, 77.047 caballerías, la cifra más alta del quinquenio (Aplausos); fertilización balanceada a cañas nuevas, 15.203 caballerías, la más alta del quinquenio (Aplausos), fertilización nitrogenada total, 97.321 caballerías, la cifra más alta del quinquenio (Aplausos), cultivo a retoño, 132.742 caballerías, la más alta del quinquenio (Aplausos); cultivo a cañas nuevas, 28.333 caballerías, la más alta del quinquenio (Aplausos); resiembra, 13.853 caballerías, la más alta del quinquenio (Aplausos); riego, 57.254, la más alta (Aplausos); aplicación de herbicidas, 112.544, la más alta (Aplausos); limpia manual, 128.210 caballerías el 24 de Julio, sobre un plan de 112.590 para el 31 de Julio (Aplausos). Se han limpiado manualmente más del doble de caballerías que el pasado año para esta fecha, que el 20 de Julio del pasado año era de 52.031 caballerías. Es decir, se han limpiado manualmente bastante más del doble de las caballerías de las que se habían limpiado el año pasado para esta fecha. (Aplausos). Hubo días en que más de 400.000 trabajadores se movilizaron para las limpias.

Ahora queda el factor imponderable del tiempo, cómo llueve en lo que resta de Julio, cómo llueve en Agosto. Pero desde el punto de vista humano se ha estado haciendo y se seguirá haciendo el máximo.

Tenemos ahora por delante el plan de siembras de frío, que es más de 13.000 caballerías, sumamente importante, porque las cañas de frío son las llamadas a molerse con más rendimiento en la zafra de 1982.

Seguirá desarrollándose el programa de construcción de centrales azucareros y de la ampliación de la producción azucarera. Ahora se trabaja ya en la preparación de la próxima zafra; estamos considerablemente más adelantados que el pasado año en el acopio de todos los materiales y en la reparación de los centrales. Se trabaja en la reparación de las maquinarias y de las combinadas. Habiéndose analizado exhaustivamente todos los detalles que afectaban la pasada zafra, se están tomando las medidas para tratar de hacer una próxima zafra realmente óptima.

No sólo se ha realizado un gran esfuerzo en la agricultura cañera, también en las construcciones, también en el transporte, también en la descarga de los puertos, donde el mes pasado se produjo un récord histórico de descarga en los puertos; como consecuencia de la llegada simultánea de gran cantidad de barcos fué necesario un esfuerzo especial, los obreros portuarios y los obreros del transporte respondieron cabalmente al llamado y, también en el mes de julio están, incluso, por encima del plan de descarga, a pesar de los inconvenientes que eso implica en algunos lugares, como en la ciudad de LA HAVANA, donde coincidía este mes con los carnavales.

Los obreros del transporte de pasajeros de nuestra capital también hicieron un gran esfuerzo, lo han mejorado considerablemente y se proponen alcanzar los 29.000 viajes diarios que se considera constituyen la cifra necesaria para los servicios adecuados de transporte de nuestra capital.

Sé también el esfuerzo realizado por los médicos, el personal de salud, para elevar la calidad de sus servicios; el esfuerzo realizado por los profesores y maestros para mejorar la eficiencia en la educación.

El llamado de la Revolución a la disciplina y a la exigencia está dando ya sus primeros frutos. ¡Es nuestro deber más sagrado, y debiera ser nuestro compromiso en este 26 de Julio, seguir firmemente y resueltamente por el camino de la lucha contra lo que está mal hecho (Aplausos), contra las debilidades, contra las deficiencias, y seguir el camino de la exigencia y de la disciplina! (Aplausos).

## CUANDO SE PIDIERON MAESTROS PARA NICARAGUA, MAESTROS YA CON AÑOS DE EXPERIENCIA, SE OFRECIERON 29.500

Al hablar del esfuerzo de nuestros trabajadores en estos meses, es justo recordar y saludar un día como hoy, a las decenas de miles de compatriotas nuestros que prestan sus servicios como obreros, como técnicos, como maestros, como médicos, como combatientes en diversas partes del mundo (Aplausos).

Hay ya médicos y personal técnico cubano en más de 30 países. De modo que no nos avergüenza el tener todavía un poco de escoria, que por cierto estamos barriendo y enviándola al más perfecto basurero (Aplausos y exclamaciones), cuando más de 50.000 abnegados y magníficos compatriotas nuestros levantan el nombre de la patria y prestan su servicio ejemplar en decena de países hermanos (Aplausos). ¡Lo que nuestra patria es, lo que nuestra Revolución ha forjado, lo demuestran esos y otros ejemplos!

Cuando se pidieron maestros para Nicaragua, maestros ya con años de experiencia, se ofrecieron 29.500 (Aplausos); cuando las misiones internacionalistas de Angola y Etiopía, cientos de miles de combatientes de nuestras Fuerzas Armadas y de nuestra reserva se ofrecieron (Aplausos). Cuando hay que enviar un grupo de constructores, no importa a qué sitio, a qué lugar del mundo, siempre sobran los cubanos dispuestos a cumplir la misión (Aplausos).

Y yo tuve oportunidad de verlo ahora en Nicaragua, en el trabajo de los médicos cubanos, de las enfermeras y de los técnicos de salud. En menos de un año han realizado miles y miles de operaciones quirúrgicas y han ofrecido más de un millón de consultas médicas, ¡más de un millón! (Aplausos), lo que puede dar idea del trabajo que es capaz de realizar un puñado de patriotas, un puñado de técnicos revolucionarios, lo puede apreciar también en el trabajo de los maestros, por todas las informaciones que recogí, cómo han enseñado a leer y a escribir a decenas y decenas de miles de niños y de adultos en Nicaragua (Aplausos). Por cierto, omití señalar que allá la campaña de alfabetización está siendo un gran éxito y en un año, ¡en un año! casi van a erradicar el analfabetismo, que alcanzaba el 60%. (Aplausos).

Por allá, en lugares apartados me encontré muchos jóvenes brigadistas nicaragüenses trabajando con un espíritu que nos recordaba a nuestros brigadistas alfabetizadores en 1961 (Aplausos). Nuestros maestros han ido a los lugares más intrincados de la selva y de las montañas. Ese contingente regresa a Nicaragua en el mes de Septiembre; pero esta vez en lugar de 1.200 serán 2.000 maestros cubanos en Nicaragua (Aplausos). Y no nos quedaremos sin maestros.

Cuando entraba aquí en la tarde de hoy veía el deslumbrante edificio de la escuela de maestros primarios de Ciego de Avila. Ya tenemos escuela de maestros primarios en todas las provincias, y en ellas más de 30.000 estudiantes. Ya tenemos estudiantes en las distintas fases, para maestros, o para profesores, o para licenciados de maestros primarios un número considerable. En total, 152.000 trabajadores docentes en los distintos niveles están estudiando. ¡No nos faltarán maestros! (Aplausos). ¿Recuerdan aquellos tiempos en que el 70% de los maestros primarios eran no titulados? Ya tenemos el 100% de los maestros titulados (Aplausos).

Y nosotros les preguntábamos a los compañeros de la dirección sandinista: "¿todavía hay muchachos sin escuela?" "¡Bueno, calculamos un 25%, me respondieron, Digo: "Nosotros estamos dispuestos a enviarles todavía más maestros" (Aplausos).

¿Y con los médicos? ¿Recuerdan cuando de los 6.000 nos llevaron 3.000? Pues ahora tenemos más de 15.000 médicos, ¡y buenos médicos! (Aplausos), y más de 4.000 estudiantes ingresados por año en las universidades para esta carrera, y construyéndose escuelas de medicina en todas las provincias. Además el mejor nivel de salud de todos los países subdesarrollados del mundo, o de los países llamados Tercer Mundo; igual que el mejor nivel de educación.

Ahora ya cosechamos los frutos del esfuerzo de estos años. Es una satisfacción pensar que tenemos un médico cada 750 habitantes, y no sólo atendemos nuestras necesidades médicas. Hay países del mundo que tienen uno cada 300.000, por ejemplo, Etiopía, 125 médicos para 34 millones de habitantes; pero nosotros les hemos mandado médicos a los Etiopes, alrededor de 150 médicos (Aplausos). Más de 1.500 médicos y estomatólogos cubanos prestan servicios en otros países. Es decir que no sólo somos ya capaces de cuidar nuestra salud y tener el mejor nivel entre todos los pueblos del Tercer Mundo, sino que podemos ayudar a otros países.

Y hay que pensar cuando triunfe la revolución en El Salvador y cuando triunfe la revolución en Guatemala y en otros países, porque más tarde o más temprano triunfarán sin que nada ni nadie lo pueda impedir (Aplausos), y se necesitarán más médicos internacionalistas y más maestros internacionalistas, y más técnicos internacionalistas (Aplausos).

Creo interpretar los sentimientos de nuestro pueblo cuando digo que ésa debe ser nuestra conciencia y ésa debe ser nuestra conducta (Aplausos), ajena a todo chovinismo, ajena a todo egoísmo nacional.

Justo es que trabajamos y trabajaremos por nuestro bienestar, justo es que trabajemos y trabajaremos para tener mejores niveles de vida, para resolver muchos de los problemas que todavía tenemos; pero podemos compartir en parte el fruto de nuestro esfuerzo y de nuestra Revolución.

**SER INTERNACIONALISTA ES SALDAR NUESTRA PROPIA DEUDA CON LA HUMANIDAD, PORQUE A NOSOTROS NOS AYUDARON Y NOS AYUDAN MUCHO OTROS PAÍSES, OTROS PUEBLOS**

Como dije una vez, ser internacionalista es saldar nuestra propia deuda con la humanidad (Aplausos), porque a nosotros nos ayudaron y nos ayudan muchos países, otros pueblos (Aplausos). El obrero soviético que siembra trigo en Ucrania o extrae el petróleo de la Siberia y lo transporta hasta los puertos y de los puertos hasta Cuba, nos ha ayudado mucho a nosotros (Aplausos); mucho también nos ayudaron los técnicos soviéticos y de otros países socialistas, las armas

que hemos recibido para defendernos para que hoy podamos sentirnos tranquilos y no tenerle miedo a nadie, ni a Reagan ni a King Kong que fuera presidente de Estados Unidos (Risas y Aplausos).

La seguridad de nuestro país, la garantía de los suministros energéticos y de muchas materias primas, de un comercio seguro, de un comercio justo, ha sido la expresión del internacionalismo hacia nosotros (Aplausos).

No tenemos grandes recursos materiales, pero sí tenemos grandes recursos humanos, nuestros médicos son nuestros recursos humanos, nuestros maestros son nuestros recursos humanos (Aplausos), nuestros técnicos, nuestros constructores son nuestros recursos humanos. De eso tenemos, ¡y extraordinaria calidad! (Aplausos).

Universidades que cuentan con más de 150.000 alumnos, decenas de miles de trabajadores estudiando los niveles superiores, decenas de miles de trabajadores estudiando ya por el 9no. grado, un nivel prácticamente de 6to. grado, nivel mínimo para todos nuestros trabajadores, son avances realmente impresionantes. Y creo que aún llegaremos más lejos, puesto que ya las organizaciones obreras se han propuesto llegar al 9no grado como mínimo para todos los trabajadores (Aplausos). Y los dos primeros pueblos en erradicar en analfabetismo: Cuba primero y Nicaragua ahora (Aplausos), eso es lo que significa, eso es lo que puede la revolución.

De modo que debemos seguir preparándonos y seguir trabajando para desarrollar nuestro país y para contribuir en la medida de nuestras fuerzas al desarrollo y al avance de otros pueblos.

Si hablamos de esta fecha, si hablamos de los hombres que cayeron ese día, si hablamos de los mártires de la Revolución, si hablamos de los que derramaron su sangre un día como hoy, como símbolo de las demás fechas, como símbolo de los que cayeron después de la lucha clandestina, como símbolo de los que cayeron en el desembarco del Granma o en las montañas del Oriente o en el Escambray o luchando frente a los saboteadores y contrarrevolucionarios en cualquier frente o cumpliendo misiones internacionalistas, yo digo que esta patria de hoy, esta dignidad de hoy, este pueblo de hoy, este pueblo del que estábamos hablando haría sentirse felices a aquellos hombres. Nada les habría enorgullecido tanto como la idea de que aquel pueblo que hace 27 años vivía en la más oscura e infame opresión sea lo que es hoy (Aplausos). Por eso decía al principio que eramos más sabios, porque hemos aprendido mucho en estos 27 años. Hemos aprendido de la experiencia, hemos aprendido de los errores, hemos estado siempre en la disposición honesta de superarlos, de rectificar cada vez que ha sido necesario rectificar. El que diga que nació sabio es un mentiroso, el que diga que lo sabe todo es un autosuficiente que no sabe nada. No hay mejor maestra que la misma revolución (Aplausos), los errores cometidos se superan tan pronto se toma conciencia de ellos.

Creo sinceramente que hoy nuestro proceso revolucionario es muy fuerte, ¡muy fuerte!, ¡más fuerte que nunca! (Aplausos prolongados y exclamaciones de: "Fidel seguro a los yanquis dales duro").

**CREO QUE TENEMOS SOBRADAS RAZONES PARA SENTIRNOS OPTIMISTAS, TENEMOS SOBRADAS RAZONES PARA FESTEJAR CON ORGULLO ESTE 26 DE JULIO**

¿Con qué contamos hoy si lo comparamos con aquel 26 de Julio hace 27 años? Contamos, en primer lugar con un gran partido (Aplausos), de cientos de miles de militantes comunistas surgidos del seno de nuestro pueblo (Aplausos). Contamos con poderosas organizaciones de masas que abarcan la inmensa mayoría de nuestra población (Aplausos); los sindicatos, los CDR, la Federación de Mujeres, las asociaciones campesinas, las asociaciones estudiantiles y los pioneros

(aplausos). Como relevo del Partido contamos con la poderosa organización de nuestra Unión de Jóvenes Comunistas (Aplausos). Contamos con el Estado Socialista y los Poderes Populares (aplausos). Contamos con nuestras gloriosas Fuerzas Armadas Revolucionarias (aplausos) y con nuestros combatientes del Ministerio del Interior (Aplausos). Contamos con decenas de miles de veteranos y aguerridos cuadros en todas partes, en el Partido, en las organizaciones de masas y en el Estado (Aplausos).

No debemos tener temor a enfrentarnos al futuro, no importa cuáles sean las perspectivas. Albergamos la esperanza en un mundo de paz; albergamos la esperanza en un mundo de colaboración entre los pueblos, independientemente de los sistemas políticos. Estamos preparados para asumir la tarea del desarrollo, trabajar en planes de largo plazo (Aplausos), pensar en el 85, en el 90 y en el 2.000. Ya trabajamos en la elaboración del próximo plan quinquenal, ya se trabaja en planes prospectivos hasta el año 2.000. Albergamos la esperanza de elevar considerablemente nuestra eficiencia económica, apoyándonos en el Sistema de Dirección y Planificación de la Economía (Aplausos); es decir, aplicando la experiencia acumulada por las revoluciones socialistas, aplicando la ciencia a la planificación y a la gestión económica.

No lograremos la victoria y los éxitos sólo con la aplicación de un sistema, con la aplicación de una experiencia, con la aplicación de la ciencia en la planificación y la gestión. Detrás de eso tiene que estar el hombre, detrás de eso tiene que estar el pueblo (Aplausos), Uniremos la ciencia, la experiencia y la conciencia (Aplausos). No abandonaremos el trabajo voluntario (Aplausos), porque, aunque estamos en la etapa de la construcción del socialismo y es imprescindible aplicar el principio de la distribución según el trabajo, somos y queremos ser comunistas (Aplausos). Otras generaciones vivirán en el comunismo, pero desde ahora hay que forjar hombres y mujeres no sólo socialistas, sino también comunistas (Aplausos).

Y cuando me pregunto qué es un comunista, tengo la respuesta cuando me encuentro un médico en Bluefields a una médica, que es esposa y es madre y puede ser capaz de separarse de la familia para ir a salvar vidas a miles de kilómetros de la patria (Aplausos); la encuentro cuando veo un maestro o una maestra en un apartado rincón del mundo; la veo cuando encuentro un combatiente cubano dispuesto a dar su vida en otras tierras para defender una causa justa a miles de kilómetros de su patria (Aplausos). Y pienso: ese es el hombre y esta es la mujer comunistas. La tengo cuando veo a uno de estos Héroes del Trabajo (Aplausos); la tengo cuando veo a esos macheteros que durante meses enteros, trabajando 10, 12 y hasta 14 horas diarias son capaces de realizar nuestras zafras (Aplausos); la veo en cientos de miles, en millones de compatriotas abnegados, obreros manuales o intelectuales, que consagran su vida al trabajo y al deber, y gracias a los cuales existe una patria y existe una revolución (Aplausos). Pienso que nuestro partido tiene cientos de miles de militantes, pero pienso también que en el seno de nuestro pueblo tenemos millones de comunistas (Aplausos).

Creo que tenemos sobradas razones para sentirnos optimistas, tenemos sobradas razones para festejar con orgullo este 26 de Julio (Aplausos), ¡para afirmar que la sangre derramada hace 27 años y la sangre derramada a lo largo de estos 27 años no ha sido en vano! (Aplausos).

¡Patria o Muerte!

¡Venceremos! (Exclamaciones del Venceremos!).

(OVACION)



DISCURSO DEL COMPAÑERO ARMANDO ACOSTA, MIEMBRO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA, EN EL ACTO DE CONMEMORACION DEL XV. ANIVERSARIO DEL MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA - MIR-CHILE.

Compañeras y compañeros:

En ocasión de la efeméride nacional del 26 de Julio y en el marco de un análisis de la evolución política y social en nuestro continente, Fidel señaló: " La experiencia en Guatemala, la experiencia de Chile, la experiencia de Bolivia, qué nos enseñan? Que no hay más que un camino: la revolución! Que no hay más que una forma: la lucha armada revolucionaria! Que es la tesis que defendió Cuba, cuando decía a los pueblos: los están engañando".

Hay una realidad, los ejemplos antes mencionados demuestran que la oligarquía, la reacción y el imperialismo no dejan más alternativa u opción a nuestros pueblos, que el camino de las armas, el camino de la violencia revolucionaria, como la vía principal de lucha.

Recordamos cómo el gobierno de la Unidad Popular chilena elegido por la voluntad soberana del pueblo, fue objeto desde el primer momento de una tenebrosa campaña reaccionaria que le impedía desarrollar debidamente su capacidad de acción y que culminó con su derrocamiento. Y los mismos que llamaban a Allende a mantener y defender las bases democráticas del sistema, fueron los primeros en sumarse al golpe.

En Bolivia, no una, sino tres veces la victoria popular en las urnas fue dramáticamente troncada, escamoteada por la reacción militar. En la última y más reciente ocasión el saldo fue trágico: decenas de muertos, heridos y más de un millar de detenidos ensombrecen aún más el porvenir de uno de los países más pobres de nuestro continente.

El rejuego constitucional y democrático-representativo termina en ese preciso límite en el que las clases dominantes ven amenazados sus intereses y, entonces, reniegan de sus propios principios burgueses y apelan a los más despiadados métodos represivos en su afán de doblegar a sus enemigos de clase. Esa es la amarga lección de Chile, de Uruguay, de Argentina y de Bolivia.

En contraste, vemos como los pueblos que si -



CeDeMA

guen el camino de la lucha armada pueden llegar a obtener su liberación definitiva. Tal es el caso de Cuba, Nicaragua y Granada. Y pudiéramos señalar también El Salvador, donde las fuerzas revolucionarias combinando la resistencia armada con otros medios de lucha guían a su pueblo hacia un futuro mejor. La vida misma reafirma como los pueblos que pueden alcanzar su independencia por esta vía, logran lo que es aún más decisivo: garantizar el desarrollo futuro de la revolución.

Hoy conmemoramos el quince aniversario de la fundación del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) chileno en medio de informaciones que nos llegan sobre una intensificación de la resistencia contra la Junta Militar fascista. El pueblo chileno también está decidido a obtener su liberación e independencia por la fuerza irrevocable de las armas.

El MIR chileno es una organización que, como todos ustedes saben, estuvo desde sus mismos orígenes muy fuertemente influida y motivada por el ejemplo de la Revolución Cubana. Ese grupo de jóvenes, en su inmensa mayoría, supo conformar a partir de 1965 una pequeña organización que fue creciendo y enraizándose en la clase obrera y en todos los sectores populares del país. Y desde un inicio tuvieron que pasar a la clandestinidad a enfrentar al gobierno pro-imperialista de Eduardo Frei.

A partir del golpe de 1973 los compañeros del MIR se dedicaron a reorganizarse y crear un amplio movimiento de resistencia armada y popular contra la dictadura de Pinochet. Muchos y valiosos combatientes del MIR han caído a lo largo de estos años, entre ellos, el que fuera uno de sus fundadores y principal dirigente: Miguel Enríquez. Los que tuvieron la oportunidad y el privilegio de conocerle saben que los fascistas chilenos segaron la vida de un hombre de excepcionales dimensiones, de gran sensibilidad humana y talento, que mucho hubiera podido hacer por la causa de los humildes. Miguel Enríquez murió como vivió: peleando, combatiendo hasta su último aliento, consecuente con el ideario de otro grande de Latinoamérica, Ernesto "chê" Guevara que en su mensaje a los pueblos del mundo a través de la Tricontinental dijo: " Los comienzos no serán fáciles, serán sumamente difíciles. Toda la capacidad de represión, toda la capacidad de brutalidad y demagogia de las oligarquías se pondrá al servicio de su causa. Nuestra misión, en la primera hora, es sobrevivir, después actuará el ejemplo perenne de la guerrilla realizando la propaganda

armada en la acepción vietnamita de la frase, vale decir, la propaganda de los tiros, de los combates que se ganan o se pierden, pero se dan contra los enemigos..."

Compañeros:

Todos conocemos de las inimaginables condiciones de represión en que vive Chile desde el 11 de Septiembre de 1973. Perseguidos, acosados en la clandestinidad los combatientes chilenos han venido librando una batalla anónima contra los verdugos de su pueblo. Los militares fascistas han hecho todo lo que ha estado a su alcance para exterminarlos. Todo ha sido en vano. Allí está el MIR, con su dirigente máximo Pascal Allende, luchando armas en mano. Allí está la presencia militante y la voluntad política de los partidos de la Unidad Popular y de la indoblegable clase obrera chilena.

El régimen de Pinochet ha tenido que admitir que en los últimos 20 meses se han efectuado 198 acciones armadas en el país, y que no ha sido detenido prácticamente nadie por ellas, lo que implica un reconocimiento de su fracaso.

Un doble asalto a tres sucursales bancarias en pleno centro de Santiago de Chile, la voladura de la "Llama Eterna", monumento a los oficiales golpistas que murieron durante el asalto a La Moneda, y el rescate de la bandera chilena que presidiera el lugar donde se firmó el acta de la independencia nacional, constituyen algunas de las últimas acciones más importantes realizadas contra la Junta Militar.

El descontento del pueblo chileno con sus gobernantes es justificado. La dictadura de Pinochet tiene el dudoso mérito de haber convertido a una de las naciones de mayores recursos naturales en Latinoamérica en un paraíso de los monopolios norteamericanos y extranjeros que multiplican sus capitales y se apoderan de las principales materias primas estratégicas como son las reservas de la industria minera.

La Junta no sólo anuló la política de nacionalización puesta en práctica por el gobierno de la Unidad Popular, sino que al facilitar la irrupción masiva de las inversiones foráneas propició la centralización y concentración de los monopolios en perjuicio de la propia industria nacional. Quiebra de empresas medianas y pequeñas, aumento incesante de las cifras de desempleo, inflación, recesión e incremento de la deuda externa son algunas de las graves

consecuencias de una economía subordinada a los requisitos de la libre competencia.

En el otro extremo, son los trabajadores quienes sufren esa política de dependencia imperialista, y ven reducirse cada vez más su poder adquisitivo real en contraste con la subida creciente de los precios de los productos de primera necesidad. Como respuesta a este deterioro de las condiciones de vida la lucha de masas se recrudece. Los trabajadores chilenos celebraron con distintos actos la fecha internacional del primero de mayo último, pese a las amenazas de las autoridades de arrestar a todos los participantes a fin de desalentar cualquier tipo de demostración pública, lo que no impidió que los obreros se volcaran a las calles a manifestar su repudio a la Junta.

Los sindicatos han sido totalmente desmembrados y sus dirigentes en su gran mayoría, los que no están muertos o presos, han tenido que pasar a la clandestinidad. El Plan Laboral de la Junta autoriza a los patronos a emprender cualquier acción unilateral contra los obreros, que han perdido los antiguos derechos de que disfrutaban.

Un panorama similar se observa en el ámbito estudiantil, donde la militarización de las universidades ha provocado la sustitución masiva de profesores y su reemplazo por un personal docente incondicional del régimen. Decenas de millares de jóvenes chilenos no pueden ingresar a los centros superiores de estudio debido a los altos costos de las matrículas y otras cláusulas restrictivas, mientras los hijos de los burgueses tienen todas las facilidades posibles.

La campaña sistemática de los fascistas chilenos dirigida a barrer con todo vestigio de oposición alcanza a la Iglesia Católica, que es víctima de ataques en los medios de prensa controlados, a causa de su labor de denuncia de la violación de los derechos humanos. Incluso, estratos de la pequeña burguesía están descontentos con el rol predominante que el régimen le asigna a los capitales extranjeros.

Todo esto conduce a una conclusión: no hay un solo sector de la población chilena que escape a la represión y a las medidas antipopulares dictadas por los militares.

La resistencia a la dictadura motiva hoy como lógica consecuencia una masiva represión contra el movimiento popular chileno, que hace recordar los días que sucedieron al golpe de estado contra Allende. Barrios enteros son allanados por efectivos mili-

tares y sólo en las últimas semanas las detenciones se estiman en un número mayor de 500.

La Junta ha introducido, simultáneamente, un nuevo elemento: la utilización de grupos paramilitares que, cuando las circunstancias así lo exijan, pueden sustituir al ejército en sus funciones represivas y de esta forma tratar de desvirtuar la imagen genocida que bien ganada fama tiene en el mundo.

El plebiscito constitucional anunciado por Pinochet para el 11 de septiembre próximo no persigue otro propósito que el de la "institucionalización" y "legalización" del régimen fascista con el fin de buscar una salida al aislamiento interno y externo a que se ve sometido y perpetuar la estancia en el poder de las Fuerzas Armadas hasta finales del presente siglo.

El pueblo chileno no tiene ninguna alternativa ante un referendun que está decidido de antemano y que en modo alguno implicaría un cambio en la vida del país. El proyecto de constitución, que eliminaría la Carta Magna vigente desde 1925, significa una reversión de las principales mejoras sociales alcanzadas por el proletariado chileno en este siglo, en el el orden político faculta al régimen a seguir eliminando toda oposición a su mandato, prescribiendo que la futura aparición de cualquier partido estará sujeta a la autorización oficial. Es decir, que los militares fascistas no sólo imponen las reglas del juego, sino que además deciden quien participa en ellas.

En realidad, a la Junta Militar chilena le preocupa la barrera infranqueable de repudio internacional a su gestión. Todos sus esfuerzos por quebrar el aislamiento han fracasado. Aún se recuerda el reciente desastre diplomático del general Pinochet, sin precedentes en la historia de las relaciones internacionales, al tener que cancelar su proyectada gira por el Pacífico cuando los gobiernos y pueblos de las Islas Fidji y Filipinas se negaron a recibir a un huésped tan indeseable.

El plebiscito se inserta en los planes de la Junta de proporcionarse un nuevo rostro más asequible ante la opinión pública. Intento éste, que cuenta con la anuencia del imperialismo norteamericano que a tono con su actual política exterior manifiesta cierta reserva táctica al tener que apoyar a un aliado tan desacreditado, olvidando que fueron, precisamente ellos, los Estados Unidos, quienes auspiciaron el derrocamiento por la fuerza

del gobierno constitucional de Salvador Allende y engendraron a la bestia fascista. Los Estados Unidos en la práctica le han brindado su respaldo a los gorilas chilenos en todo momento.

Compañeros:

Nuestro Héroe Nacional "José Martí", en una de sus frases que más define su profundo humanismo sentenció: "Todo hombre verdadero debe sentir en la mejilla el golpe dado a cual - quier mejilla de hombre". La Revolución Cubana no ha dejado ni un sólo momento de ser fiel a esa máxima martiana. Dondequiera, que se ha conocido de una injusticia, de una vejación a la dignidad del hombre, allí ha estado presente la voz solidaria de nuestro pueblo.

Hoy seguimos al tanto de la lucha heroica en condiciones extraordinariamente difíciles de un pueblo tan cercano a nuestros sentimientos revolucionarios como es el pueblo chileno. No podemos en una ocasión como ésta, dejar de reafirmar nuestro compromiso de siempre de estar al lado, en la misma trinchera de nuestros hermanos que se enfrentan a una de las tiranías más sanguinarias y despóticas que se recuerden en la historia de la América Latina. Y nadie mejor que el Comandante en Jefe, Fidel Castro ha expresado ese espíritu internacionalista del pueblo cubano hacia Chile, cuando dijo:

"Si un día fuimos capaces de arrancarnos el azúcar de nuestra cuota para dársela al pueblo chileno, estaremos dispuestos a arrancarnos hasta el corazón por ayudar a la revolución chilena!"

La dictadura fascista de Pinochet, bajo la tutela de los gobernantes norteamericanos, no vacilará en seguir asesinando y arremetiendo por la fuerza contra toda oposición. Paradójicamente, aquí reside su mayor debilidad. Tiene que sostenerse por la violencia y al hacerlo no hace más que concentrar a su alrededor el odio de un pueblo al que ha venido oprimiendo durante siete largos años. Ese odio popular adquiere cada día mayores proporciones y se manifiesta últimamente en acciones armadas de resistencia que comienzan a preocupar al régimen.

Nadie en Chile ni fuera de él, alberga duda alguna de que el precio de la lucha será muy alto, pero éste será aún mil veces pequeño comparado a la afrenta de vivir encadenado. La sangre valiosa de los patriotas chilenos tendrá que abonar una y otra vez la senda victoriosa del mañana.

La historia nos enseña con infinidad de ejemplos que las fuerzas de la reacción por muy poderosas que éstas sean, son susceptibles de ser derrotadas. Ahí está la fresca experiencia de Nicaragua, donde la dinastía más antigua de toda América Latina, la de los Somoza, se derrumbó estrepitosamente luego de masacrar durante casi medio siglo al pueblo de Sandino. La victoria de los revolucionarios nicaragüenses sólo fue posible cuando el pueblo, como un sólo hombre, combatió con las armas en la mano para obtener el poder político.

El inolvidable presidente de Chile, Salvador Allende, en aquellos momentos en que defendía con su propia vida el proceso revolucionario de su país, no dejaba de pensar en el futuro de su patria cuando expresó: " Así se escribe la primera página de esta historia. Mi pueblo y América escribirán el resto". Y completando su pensamiento resumió lo que para él era lo más importante: lograr la mejor conducción política unitaria para el pueblo de Chile.

Fue también Miguel Enríquez, quien hoy recordamos aquí, uno de los más preocupados por la unidad de todas las fuerzas de izquierda y democráticas. Y ese reclamo común de Allende y de Miguel Enríquez debe ser bandera permanente de lucha para los revolucionarios chilenos, como el mejor y más digno homenaje que se pueda tributar a sus insignes memorias.

Los revolucionarios cubanos tenemos confianza en que un programa unitario en que estén representados los partidos de la Unidad Popular, el MIR y otros sectores progresistas y democráticos bajo la aspiración común de derrocar al fascismo, sea lo más pronto posible una realidad. Ya hemos tenido indicios de pasos concretos que se están dando en favor de la unidad y nuestro pueblo y nuestro partido saludan de corazón esas iniciativas. La unidad de todas las fuerzas de izquierda propició la victoria popular del pueblo chileno en 1970 y hoy puede llegar a devenir factor principal en la caída de la tiranía provocando un salto cuantitativo y cualitativo en la resistencia. Al terror que imponen las hordas hitlerianas de Pinochet y sus secuaces, opongamos la más firme unidad de los revolucionarios chilenos, que recibirán a su vez el apoyo consecuente de los países socialistas y la humanidad progresista.

Compañeras y compañeros:

Creemos y así lo hemos expresado que este quince aniversario de la constitución del MIR chileno coincide con un momento importante para las fuerzas revolucionarias caracterizado por un aumento de la resistencia y de la lucha de masas.

Los patriotas chilenos saben, por su propia experiencia, que la lucha armada se enriquece cuando está íntimamente com - penetrada y se nutre de un poderoso movimiento de masas y del apoyo que proviene de las demás formas de lucha: sindicales, políticas, sociales y otras.

La Unidad de la izquierda debe ser parte del frente común de todas las fuerzas que se oponen a la Junta Militar Fascista.

Quisiéramos reiterar nuestro llamado a la unidad de los chilenos honestos y patriotas. Que nada nos divida y que todo nos una! pudiera ser la consigna de un pueblo que ama a la libertad y que a través de su larga y hermosa historia combativa ha dado suficientes pruebas del valor que se necesita para conquistarla, y cumplir así con el legado de Salvador Allende de que "mucho más temprano que tarde, se abrirán las grandes alamedas por donde pase el hombre libre para construir una sociedad mejor".

A los revolucionarios chilenos les queda una larga lucha y un largo camino que recorrer. Tendrán que disponer de ese coraje y de esa decisión demostrada por nuestros pueblos de América, los cuales jamás se arrodillaron ante ninguna dictadura, ante ningún dictador, ante ninguna fuerza por poderosa que se creyera, siempre los pueblos de América y entre ellos Chile se han levantado con coraje por la victoria, por la libertad y la independencia de los pueblos.

No habrá fuerza por poderosa que se crea que sea capaz de contener las fuerzas revolucionarias unidas del pueblo chileno.

No habrá teorías fatalistas, no habrá planteamientos de duda si esas masas populares con sus dirigentes revolucionarios levantan la voz al llamado de su pueblo a combatir o morir por la libertad de América, por la libertad de Chile.

Las informaciones descritas por el compañero de la dirección del MIR en la tarde de hoy, las informaciones dadas por la propia tiranía de Pinochet de las acciones del pueblo chileno al interior del país son una clarinada, es una alerta, el ejército de

los pobres de Chile ya está en marcha y no habrá nadie que lo pueda detener.

En todos los procesos revolucionarios universales hubieron puntos de vista discrepantes en la conducción del proceso revolucionario; en todos los procesos revolucionarios universales hubo discusión, pero al final triunfaron las banderas de los revolucionarios honestos que estuvieron dispuestos a dar su vida, su dignidad y su coraje por la causa de la libertad y la independencia.

Desde los Comuneros de París, desde los heroicos combatientes de la revolución de Octubre, desde las heroicas guerrillas de América transitoriamente derrotadas, a la revolución cubana demostró que un pueblo con coraje conquista la libertad y la independencia y derrota a su enemigo por poderoso que se crea.

Y América es un volcán en erupción, sí, es Nicaragua, es Guatemala, es Grenada, es El Salvador, es todo Centroamérica, es toda América que se niega a seguir siendo esclava de los poderosos y reclaman una vida digna de libertad y decoro para todos sus pueblos.

Y es Cuba, es Cuba en este continente, con su bandera de la revolución en alto, enhiesta, invencible que les dice a sus pueblos hermanos: Estamos junto a ustedes y estaremos en la misma trinchera de combate por la libertad y la independencia de América!

Nuestra causa es justa, es la causa justa del progreso de la historia y no habrá nadie que la pueda detener; derrotas parciales, batallas perdidas pero la victoria será del ejército invencible de los pueblos y en ese ejército está incluida una de las brigadas importantes, la brigada chilena del ejército popular, del Movimiento de Izquierda Revolucionaria.

Compañeras y compañeros quisiera terminar expresando:

GLORIA ETERNA A LOS HEROES Y MARTIRES DE LA RESISTENCIA CHILENA  
HONOR AL PRESIDENTE ALLENDE

VIVAN LAS FUERZAS REVOLUCIONARIAS CHILENAS

VIVA EL MOVIMIENTO LIBERADOR DE AMERICA

COMPANERO COMANDANTE ERNESTO CHE

COMPANERO MIGUEL ENRIQUEZ

PATRIA O MUERTE , VENCEREMOS!

DISCURSO DE NELSON GUTIERREZ; MIEMBRO DE LA COMISION POLITICA DEL MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA, MIR - CHILE, EN EL ACTO DEL XV ANIVERSARIO, REALIZADO EN LA HABANA - CUBA.



CeDeMA.org

Centro de Documentación  
de los Movimientos Armados



Hoy, nuestro partido celebra en Chile el quince aniversario de su fundación. El MIR, junto a las masas trabajadoras de la ciudad y el campo, recibe con júbilo este nuevo aniversario, en medio de los primeros éxitos de las acciones guerrilleras urbanas contra la dictadura, que ya van abriendo en nuestra patria los tramos iniciales del camino de una próxima victoria.

Corresponde saludar, con la mirada oteando hacia el horizonte de la historia, la lucidez y la decisión del puñado de hombres, que expresando el sentimiento de todo un pueblo, iniciarán en Chile la lucha armada contra el régimen cavernario que explota y oprime a nuestra patria.

#### CAMARADAS:

Permitánnos saludar en la persona de nuestro camarada Secretario General Andrés Pascal Allende, que dirige clandestinamente en Chile nuestro Partido, a todos los miristas, a todos los militantes de la izquierda y la resistencia que luchan en Chile rodeados del cariño, el apoyo y la protección de las masas populares.

Emprendemos el cuarto quinquenio de nuestra vida como formación política y militar del proletariado y las masas populares de nuestra patria, seguros de que los próximos años serán decisivos en la historia nacional.

En los próximos años el mundo verá cómo el proletariado y las masas populares, cómo el pueblo se levanta desde Arica a Magallanes, de la cordillera al mar; del campo a la ciudad; de los pueblos a las montañas para sostener sobre sus hombros la guerra popular revolucionaria que derrumbará desde sus cimientos el régimen militar y establecerá en Chile un gobierno democrático, popular y revolucionario.

Se hace necesario a nuestro juicio, en esta ocasión, un breve balance de nuestra historia de lucha.

Conviene resaltar en primer lugar que estas reflexiones las hacemos al filo del último cuarto del siglo XX, en los umbrales de la década de los 80, que aparece ya como una década de grandes convulsiones sociales, políticas y militares en América Latina; como década de revoluciones victoriosas en el subcontinente. Hoy es posible pensar en un Chile que liberaremos una mañana ya cercano. Hoy ya es posible pensar en una América revolucionada, en la revolución social explotando en los volcanes de nuestros pueblos, cansados de la explotación y la miseria, cansados de la demagogia y de la ineficiencia de los caminos tradicionales.

Hoy, el sueño de Bolívar ya no está tan lejano, está ya cerca en las avenidas de la historia americana.

Hace 5 años la situación era radicalmente distinta en nuestro continente. Hace 5 años la revolución, la democracia revolucionaria, el socialismo eran metas lejanas, para muchos eran utopías románticas. Pero desde antes había ya algunos que no sólo creían y tenían confianza en la lucha revolucionaria, sino que trabajaban activamente para construir la victoria revolucionaria de los pueblos.

El derrocamiento de Somoza y la victoria del sandinismo inauguraron un nuevo ciclo en la lucha democrática y revolucionaria en América Latina; más precisamente Nicaragua reabrió el ciclo victorioso de las revoluciones populares y proletarias que 20 años antes había abierto la revolución cubana en América y el hemisferio occidental.

A diferencia de hace 20 años atrás, el itinerario de la revolución no se detuvo esta vez en un sólo país, ni en dos; la revolución golpea hoy con furia las entrañas de la sociedad salvadoreña, y nada ni nadie podrá detener el ansia de li-

bertad, de paz, de justicia, de pan de ese pueblo heroico; ni la represión desentrenada, ni las maniobras políticas yanquis, ni la amenaza de una fuerza de intervención.

En Guatemala, donde la contrarrevolución y la contrainsurgencia declararon hace años haber aniquilado, vencido al movimiento guerrillero y la revolución, surge hoy la revolución y la lucha armada con más fuerza que en cualquier período histórico; afirmando en la práctica la certeza de un desenlace victorioso.

La revolución tiene hoy un ansia americana, un ansia bolivariana. Porque ésta oleada revolucionaria proseguirá sin duda, más allá de El Salvador y Guatemala, estallará por todas partes, con ritmo desigual. Vivimos una nueva hora americana, es la hora de los pueblos, es la hora de la revancha de los que tienen sed de justicia, de hambre de libertad, de pan, de democracia y de socialismo. Es la hora también de Chile.

Tampoco podemos llamarnos a engaño. La lucha será cada vez más ardua, cruenta y difícil. La forma que tomó la lucha en Nicaragua y tomará en El Salvador y Guatemala, la de una insurrección popular masiva, no es una casualidad histórica sino la consecuencia directa del enorme potencial defensivo desarrollado por las fuerzas enemigas.

En el futuro la reacción latinoamericana y el imperialismo reforzará sin duda las líneas defensivas, policiales y militares, de los regímenes dictatoriales y de los Estados latinoamericanos en general. Al fortalecimiento de la maquinaria en los Estados nacionales, seguirá sin duda el esfuerzo por desarrollar fuerzas de intervención regionales y fuerzas de intervención directa del propio imperialismo norteamericano, y debemos prepararnos para responder frente a esas eventualidades y asegurar desde ya un camino victorioso para la revolución.

Nuestro Partido, desde su nacimiento, jamás ha pretendido autoproclamarse el Partido revolucionario de la clase obrera, el único partido obrero de vanguardia, pero sí hemos reclamado siempre un lugar en la vanguardia y hemos procurado ser consecuentes con este postulado.

Cuando nacimos en 1965 como joven organización revolucionaria, surgimos como expresión de la radicalización de determinados sectores del proletariado y las masas populares chilenas y como afirmación de determinadas corrientes ideológicas del movimiento socialista chileno, latinoamericano y mundial.

Es conocido que a lo largo de las décadas de los 50 y los 60 surgieron en América Latina, en Asia y en África y conjunto de movimientos revolucionarios y de liberación nacional, que vinieron a renovar la práctica revolucionaria del proletariado, de los movimientos populares y de liberación en el mundo. Nosotros nos consideramos parte integrante de estas fuerzas y del proceso histórico que le dió origen, de su proyecto revolucionario y de su compromiso con los pueblos de América Latina.

En Chile, como ya decíamos, el MIR surge al lado de otras formaciones populares más antiguas, el Partido Comunista y el Partido Socialista, como expresión de un proceso de radicalización social de determinados sectores del proletariado, el campesinado y la pequeña burguesía, de radicalización ideológica y política de numerosos cuadros de la izquierda chilena y el movimiento obrero, en el marco del inicio del agotamiento de los patrones de acumulación, las alianzas de clase y el Estado surgido a partir de la caída de la década de los 30 y los frentes populares.

Desde sus inicios, el MIR chileno planteó la necesidad de levantar un programa socialista, una estrategia de poder: la revolución; una clara línea político-militar de lucha, un método fundamental para conquistar el poder: la lucha armada; una concepción del proletariado y las masas populares no reducida exclusivamente al proletariado industrial y a los sectores organizados de los trabajadores urbanos.

Como joven formación política, entre 1965-1969 debimos superar ciertas desviaciones que suelen acompañar a las organizaciones revolucionarias en sus inicios; un cierto propagandismo, un cierto doctrinarismo y estrategismo, algunos rasgos de sectarismo recíproco que dificultaban las relaciones en el seno de las fuerzas políticas del movimiento popular, debilidades organizativas y tácticas. Sin renunciar a nuestro ideal revolucionario, a nuestras concepciones ideológicas básicas, en 1970 supimos comprender que para las masas populares de nuestro país no estaban agotados todavía los caminos de la lucha electoral y parlamentaria, y valoramos el ascenso del presidente Allende a la presidencia de la república como importante triunfo táctico del movimiento popular.

A nuestro juicio las causas de la derrota de la experiencia chilena hay que buscarlas en lo fundamental: en las graves desviaciones de derecha que se incubaron en el seno de la Unidad Popular y del Gobierno.

En su oportunidad nosotros afirmamos que la derrota de septiembre de 1973 no era la derrota de la revolución obrera y campesina, la derrota de los métodos de la lucha armada revolucionaria. Porque, no nos engañemos, como dice Fidel, en Chile no hubo una revolución. En Chile, la clase obrera y el campesinado no tomaron el poder, en Chile sólo se ocupó el gobierno, en Chile no se destruyó la maquinaria militar y represiva del Estado, por el contrario se buscó el entendimiento con el alto mando de las Fuerzas Armadas, en Chile no se construyó un poder popular independiente, ni se construyó un poder militar y unas fuerzas Armadas populares. En Chile la revolución no fué derrotada, en Chile la marcha de la revolución sufrió un revés, un contratiempo.

Por eso nuestro Partido, el MIR chileno, el 11 de septiembre de 1973 conservó intacto su confianza en la revolución. Un nuevo período se iniciaba.

En septiembre de 1973, nuestro CC tomó la decisión de que todos sus cuadros permanecieran en Chile, vinculándose a la clase obrera y al movimiento popular para conducir el repliegue ordenado de las masas, buscando siempre retirarse combatiendo, hostigando al enemigo; había que evitar huir en desbandada. Miguel Enríquez nos decía "es necesario evitar una nueva España, un nuevo Brasil, la derrota de un movimiento popular por la reacción se mide en última instancia una parte por la capacidad de la dictadura para someter la voluntad del pueblo, de otra por la capacidad de la vanguardia para mantener encendida la voluntad de lucha y resistencia de los trabajadores"

Esa voluntad de lucha jamás fué doblegada. Miguel Enríquez tenía razón y con él cientos, miles de miristas y de militantes de la izquierda chilena, de hijos anónimos del pueblo que cayeron a lo largo de estos años enarbolando las banderas de la rebelión contra la tiranía.

El golpe militar de Septiembre de 1973 fué una derrota transitoria del movimiento popular chileno. El golpe militar cerró un ciclo de la historia nacional, el que se abrió en la década de los 30 con el desarrollo hacia adentro, la industrialización sustitutiva y los frentes populares. Sin embargo, el golpe no ha resuelto la larga crisis orgánica que vive la sociedad chilena desde la década de los 60; ésta se expresa como crisis histórica en el sentido de que se agotaron para la burguesía y el capitalismo chileno las posibilidades de un desarrollo relativamente armónico entre la estructura económica y la estructura socio-política.

En 1973 el gran capital y el imperialismo instauran en Chile un Estado de guerra contra el pueblo, éste no es sólo el producto de la amenaza de un movimiento popular en ascenso, sino también una consecuencia de las propias necesidades del capital monopólico y financiero para establecer su hegemonía definitiva en la economía y sociedad chilena, para reorganizar el aparato productivo y el sistema político.

El escenario de lucha del movimiento popular chileno cambió radicalmente a partir del golpe de Estado de septiembre de 1973, El modelo capitalista implantado es profundamente excluyente en lo económico, excluyente en lo social, excluyente en lo ideológico, excluyente en lo político. Esta situación de exclusión crea una fuerte y extrema polarización social, genera un enorme descontento político. En otras situaciones históricas similares esto condujo directamente en Chile a violentas guerras civiles interburguesas, Hoy día la exclusión ya no enfrenta fundamentalmente a las distintas fracciones de las clases dominantes, sino directamente al proletariado, al campesinado, la pequeña burguesía y sectores del capital mediano y pequeño contra el capital monopólico y financiero y el imperialismo.

El Estado democrático parlamentario, el Estado de toda la burguesía, el Estado populista ha dado a un nuevo tipo de Estado y régimen político aún no plenamente conformado o institucionalizado; un Estado autoritario y excluyente; un Estado del capital monopólico y financiero; un Estado militarizado; un Estado antipopular. El centro del nuevo Estado y del nuevo sistema de dominación ya no es el parlamento ni el Ejecutivo, sino directamente las fuerzas armadas y de orden; ello, como consecuencia de la militarización global de la sociedad. Hoy día ya es difícil distinguir la línea demarcatoria de la político y lo militar en el dominio de la burguesía. En este sentido, podemos decir que la burguesía tiene hoy una política armada de dominación sobre el proletariado y las masas populares.

En este escenario algunas fuerzas políticas viven en un mundo irreal, o mejor siguen viviendo en el escenario político del año 40 o del año 60 y principios de los 70. Sin embargo, las cosas han cambiado radicalmente en Chile. Los movimientos sociales, el movimiento obrero, el movimiento de masas en Chile ha sido obligado a cambiar sus prácticas, sus formas de organización y acción, sus patrones de conducta.

Los movimientos sociales en Chile; sindical, estudiantil, campesino, poblador, cesantes, mujeres, jóvenes, construyen sus propias prácticas de lucha económico-corporativas a los niveles de las estrechas posibilidades organizativas y de acción que permite el actual ordenamiento político, jurídico y represivo. Los movimientos sociales sienten en forma creciente que todas sus prácticas y sus luchas, parciales o globales, corporativas o políticas chocan con las tricheras de contención policial y militar del régimen. Los movimientos sociales sienten, perciben hoy que sus luchas no pueden continuar desarrollándose si no se recurre a otros medios, a los medios violentos, a la lucha armada. Sólo así el movimiento de masas podrá superar cabalmente su atomización y arribar plenamente a la esfera de la lucha política anti-dictatorial.

Las escenas política chilena se presenta bajo el siguiente cuadro. En las últimas semanas, luego de 7 años de represión y de Estado de excepción, el régimen militar se ve enfrentado a la evidencia de tener que reconocer aunque sea privadamente, el fracaso de la guerra antisubversiva. Previamente el capital monopólico y el gobierno militar debieron reconocer públicamente la lentitud del modelo económico para producir el tantas veces anunciado despegue económico. Se notificó a la población chilena que los grupos monopólicos, los generales y oficiales y los tecnócratas del equipo económico de los Chicago Boys, necesitan todavía 10, años más- los que sumados a los 7 años que ya van, resultan 17 - para que el modelo de la economía social de mercado funcione plenamente, a toda máquina, creando una sociedad de abundancia, con pleno empleo, altos salarios, alta capacidad de consumo, doble PNB y el ingreso per cápita. Teóricos, ideólogos y vendedores de ilusiones dicen que en aquél entonces, en 10, años más, se generará una solidaridad, un apoyo espontáneo de la mayoría de la población al régimen económico y social vigente. Sólo entonces, dicen, será posible abrir las puertas a la plena participación ciudadana (siempre excluyendo al marxismo); sólo entonces, se habrán creado las bases materiales, sociales e ideológicas para una nueva democracia.

Por ahora y a lo largo de los próximos 10, años el pueblo chileno debería aceptar la intervención militar de la vida social y política, pues si hoy se abrieran

las puertas para la libre expresión de masas -dice la dictadura, generales e ideólogos - éstas rechazarían el modelo económico y las formas políticas que le son consustanciales; el capital monopólico no podría completar sus planes de superexplotación de la fuerza de trabajo, de saqueo de las riquezas naturales de Chile, de desnacionalización de la economía y crecientes monopolización.

Consecuentemente con ésta línea de acción, se ha producido en el curso del año 80 un endurecimiento general de la política interior del régimen, un incremento de la represión sobre el movimiento de masas, sobre la izquierda, sobre sectores de la Iglesia, sobre núcleos de la oposición democrática de la dictadura.

Dentro del bloque en el poder han surgido diferencias y disputas entre los llamados "grupos de los blandos" y "grupo de los duros". "Los blandos" que expresan más cabalmente el proyecto político del gran capital, han logrado una alianza más estrecha con Pinochet, quién ha anunciado en los últimos días que el 11 de Septiembre próximo se someterá a plebiscito el proyecto constitucional.

Las diferencias en el seno del bloque en el poder han llegado también a las Fuerzas Armadas y particularmente a los aparatos de seguridad. La guerra antisubversiva se ve enfrentada a su primera crisis post-golpe, ante el aumento de las acciones armadas de la resistencia y el crecimiento de las fuerzas guerrilleras urbanas. Las renuncias del jefe de la CNI y del jefe de Investigaciones testimonian este hecho.

Por otra parte, la oposición burguesa, cuyo centro es el PDC, un partido policlassista que históricamente ha funcionado como aparato político del gran capital y del imperialismo, ha entrado en una profunda impotencia y crisis. Sus direcciones reconocen hoy que no constituyen una alternativa real de recambio a la Junta Militar, que su proyecto fracasó. Por ello, los sectores más derechistas y reaccionarios, los núcleos empresariales ligados al PDC y los dirigentes políticos democratacristianos vinculados directamente al Departamento de Estado norteamericano, juegan en conjunto y consonancia con la política yanqui para Chile, la alternativa de buscar un entendimiento con los blandos, e incorporarse al bloque en el poder, como fuerza subordinada o como oposición tolerada. El imperialismo trata en definitiva que el PDC juegue en Chile un rol similar al de El Salvador, antes que se produzca la crisis nacional. Esta situación está provocando un agudo proceso de diferenciación, debate y crisis al interior del PDC. El grueso de los sectores sindicales, estudiantiles, profesionales, poblacionales del PDC se oponen a la línea derechista y claudicante de su dirección. Existe un sector de la Democracia cristiana que plantea una línea de lucha contra la dictadura que ponga el énfasis en primer lugar no en la unidad de los partidos políticos antidictatoriales, sino en la movilización y lucha de los movimientos sociales. Existe también un ala izquierda del PDC que crecerá y tenderá a crecer más hacia el futuro en la medida que se consume la claudicación de su dirección y se agudicen las luchas sociales y políticas en el país. La izquierda democrata cristiana señala que sólo a partir del desarrollo de una alternativa independiente levantada por la izquierda puede y debe buscarse atraer al campo popular. Y los núcleos más avanzados se plantean la necesidad de la lucha armada como único camino real para el derrocamiento de la dictadura. Con ellos existe un amplio campo de coincidencias y es imperioso fortalecer el trabajo en el movimiento de resistencia.

Los sectores cristianos, la Iglesia en general (Católica) y el movimiento llamado Iglesia Popular en particular, han cumplido un rol de gran significación en la lucha por la defensa de los derechos humanos y en la lucha democrática. La experiencia chilena está mostrando el amplio campo de coincidencias entre marxistas y cristianos en la lucha democrática y antidictatorial.

El movimiento de masas, los distintos movimientos sociales e ideológicos, sindical, campesino, poblador, estudiantil, juvenil, femenino, cultural, cristianos, familiares de detenidos, desaparecidos, relegados han venido desplegando en el curso de los últimos 12 meses un nivel de creciente actividad y enfrentamiento a la represión dictatorial.

El descontento popular primero, la rebeldía abierta después y la acción directa de núcleos de vanguardia de las masas, más tarde, han caracterizado las formas de acción del movimiento de masas en el último período. Son evidentes la búsqueda de nuevos patrones de organización y acción del movimiento de masas, la persistencia y profundidad de su espíritu unitario para enfrentar al capital monopólico y un régimen represivo, forjado al calor de decenios de lucha popular, el esfuerzo por combinar las formas de organización, legal, semilegal y clandestinas; la lucha por crear formas de centralización de las organizaciones y la lucha popular la tendencia creciente a combinar la presión, la movilización tolerada, con la acción directa de masas bajo sus más diversas formas; ligado a ello el surgimiento de la necesidad de la autodefensa y de la organización paramilitar de las masas. Comienza a aparecer la conciencia de la necesidad de recurrir a otros medios, a los medios de violencia armada para continuar las luchas parciales y la lucha general. Esto se hace sobre todo claro cuando se intensifica la represión masiva y selectiva. Ello tiende a provocar el retraimiento de las masas, limitando temporalmente su movilización, planteando con más urgencia aún la necesidad de la respuesta armada.

El primero de mayo por ejemplo, la dictadura hizo el despliegue represivo más significativo y amplio desde septiembre de 1973, pero no logró paralizar al movimiento de masas. Decenas de actos se realizan en las fábricas, centros de trabajo y poblaciones en los días previos al primero de mayo, numerosos pequeños actos y concentraciones se realizan en Stgo. el día primero, mientras la resistencia logró realizar el acto de masas más importante y combativo en el local de la IRT, lo que fué seguido de un desfile, reprimido por las fuerzas policiales y de seguridad que provocó choques en una marcha en que había brigadas de autodefensa y milicias populares que hicieron su primera experiencia. Otro acto se desarrolló en Panal convocado por el Comando de Coordinación Sindical. Si bien la dictadura logró dividir temporalmente las organizaciones sindicales y amedrentar a algunos dirigentes, el Primero de Mayo puso en evidencia los límites de una estrategia de movilización de masas basada exclusivamente en el aprovechamiento de los espacios de participación permitidos por la dictadura. Pero al mismo tiempo mostró que es posible ganar la calle, con las masas, aún en medio del más amplio despliegue represivo, pero que es necesario preparar ideológica, psicológica y operativamente a las masas para estas nuevas formas de acción.

Pero es más, en torno al Primero de Mayo, la Resistencia fué capaz de organizar en los días posteriores a las manifestaciones del primero de mayo, una serie de movilizaciones y acciones en torno a la defensa de los detenidos, que tomó la forma de denuncia, defensa legal de los detenidos, ocupación de una Iglesia en solidaridad con los detenidos, realización de una acción armada contra un local de la DIINA- CNI, movilizaciones diversas de apoyo, etc.

En el movimiento de pobladores, la actividad ha crecido de manera muy importante. Durante el curso del último año, se han realizado varias ocupaciones masivas de terrenos, desafiando la prohibición y la represión. En las poblaciones han surgido brigadas de autodefensa y milicias populares clandestinas.

El movimiento estudiantil ha desarrollado importantes movilizaciones por el restablecimiento de las libertades estudiantiles, contra el encarecimiento de las matrículas, contra la persecución y expulsión de estudiantes y profesores; por la democratización de las organizaciones estudiantiles.

Las luchas en el campo también crecen. Se reactivan los sindicatos agrícolas y las organizaciones de los campesinos pobres. Aparecen el Frente de Resistencia Mapuche.

Los intelectuales, artistas, profesionales, se organizan, despliegan un importante labor de resistencia cultural.

Las mujeres chilenas se han constituido en un sector muy activo en la lucha democrática y la resistencia antidictatorial. Las agrupaciones de familiares de

detenidos desaparecidos, de familiares de presos políticos, de familiares de ejecutados, de familiares de relegados, se han mostrado muy activas.

En resumen, existe en Chile un proceso sostenido de activación y movilización de masas producto del descontento generalizado por las condiciones de explotación y miseria existentes, por el odio creciente a la dictadura y a los grupos monopólicos, que se enriquecen sin cesar. Las formas de acción del movimiento de masas comienzan a superar los límites de la acción legal y semilegal, y simultáneamente comienzan a chocar cada vez más fuertemente con las trincheras de contención levantadas por el régimen dictatorial. El pasaje del movimiento de masas a formas abiertas y masivas de lucha sólo será posible en la medida en que la resistencia, las organizaciones de vanguardia, sean capaces de ir golpeando política y militarmente a los aparatos represivos y al gobierno militar, ganando así un espacio para la movilización y acción directa de las masas a la lucha democrática y antidictatorial.

Decíamos que en Chile el proletariado y las masas trabajadoras, el movimiento democrático y antidictatorial han venido gestando en el curso de estos años su propia política armada, en respuesta al Estado de guerra contra el pueblo desencadenado por la dictadura y el capital monopólico financiero.

El movimiento de masas y nuestro Partido en Chile, han ido creando una todavía pequeña fuerza irregular, una pequeña fuerza guerrillera. En un comienzo esa fuerza no se expresó más que a través de la defensa armada contra la represión, tuvo un carácter esencialmente defensivo; en una segunda fase comenzó a implementar una táctica de hostigamiento y de cuestionamiento del orden público dictatorial a través de la propaganda armada. Hoy inicia el pasaje hacia el despliegue de una táctica que busca dar pequeños golpes de aniquilamiento a la maquinaria represiva del régimen dictatorial.

Esta fuerza irregular que opera en nuestro país, ha realizado en el curso de los últimos 15 meses más de 250 operaciones, que comprenden decenas de detonaciones de bombas, fuga de presos políticos de la cárcel de Talcahuano, 16 asaltos a Bancos, financieras y locales comerciales, y que han permitido a la Resistencia Popular cientos de miles de dólares, Cuatro acciones de repartición de alimentos en poblaciones populares, tres asaltos a radioemisoras para efectuar transmisiones radiales, 8 acciones de sabotaje a instalaciones eléctricas, servicios públicos y organismos del Estado y empresas industriales y comerciales, tres tomas de buses para realizar acciones de propaganda armada, acciones de desarme de policías y miembros de las FFAA para recuperación de armas en casas particulares, decenas de acciones de guerra psicológica, recuperación de la primera bandera nacional sobre la cual se juró la independencia de nuestra patria, iniciación de las transmisiones clandestinas de radio Liberación de Chile, formación y actuación de brigadas de autodefensa y milicias populares para la protección de marchas y manifestaciones, defensa de poblaciones, defensas de tomas de terrenos, etc. Se han realizado numerosas acciones de recuperación de alimentos en seco y en verde y animales en el campo para resolver los problemas de hambre y sobrevida de sectores campesinos.

Esta pequeña fuerza irregular surgida en Chile ha realizado más de 20 operaciones exitosas de ataques a cuarteles de las FFAA, Carabineros y órganos de seguridad del régimen, y atentados contra personeros de los aparatos represivos.

En el campo de operaciones de esta fuerza irregular naciente se ha ido extendiendo desde Santiago al conjunto del país. Es así como se han realizado acciones en Arica, Antofagasta, Iquique, La Serena, Coquimbo, Valparaíso, Rancagua, Talca, San Javier, Concepción, Coronel, Temuco, Valdivia, Puerto Montt.

El pueblo Chileno tiene ya una pequeña fuerza guerrillera que ha comenzado a operar; como dicen los trabajadores chilenos, los resistentes ya no recibimos golpes solamente, ahora somos capaces de golpear nosotros, ahora hemos aprendido que también podemos golpear con la fuerza de las armas.

Hoy, entonces, se vive una nueva situación en Chile.

Y todo ello está repercutiendo sobre la nueva izquierda chilena, sobre los partidos de la UP, el inmovilismo, la crisis política en que está sumida ésta coalición de partidos, comienza a dar paso a una revaloración crítica de su línea política, de sus concepciones estratégicas, de su táctica, de la política de alianzas e incluso del problema militar y de la lucha armada.

Esto es para nosotros y para el movimiento popular y la Resistencia motivo de júbilo, si sumamos nuestras fuerzas en una misma dirección, acortaremos mucho los días de la tiranía.

Tenemos una voluntad unitaria. Queremos llegar a acuerdos, por modestos que sean, nos interesa sumar fuerzas en el combate ofensivo contra la dictadura.

La coyuntura política de Agosto-Septiembre, enfrenta al movimiento de resistencia popular y al pueblo chileno a una nueva humorada de Pinochet y la dictadura: la convocatoria a un plebiscito para aprobar una nueva constitución que pretende legalizar la dictadura por 17 años más.

¿Cómo interpretar la medida? ¿Prueba de fuerza o de debilidad?

Lo cierto es que la constitución está hecha para defenderse del enemigo que la dictadura había declarado y aniquilado en el período de desarrollo de la guerra antisubversiva entre 1973-77.

La Constitución es de punta a cabo, una prueba de la incapacidad del capital monopólico, de las clases dominantes para gobernar por otros medios que no sean los de la violencia armada, ello es prueba de una debilidad ideológica, de un aislamiento social agudo, de debilidad absoluta para hacer política democrática o democrático-parlamentaria; la política burguesa es hoy y quiere ser por 20 años más una política armada, una política de guerra contra el pueblo. Eso es lo sustancial de la nueva constitución, ella marca también el intento de lograr un grado aún mayor de armonía entre la tríada que domina en el actual Estado autoritario y contrarrevolucionario chileno, el capital monopólico financiero, local e internacional, la tecnocracia y las FFAA y de orden como Cuerpos Institucionales. El régimen militar y el gobierno, con la nueva constitución ganan aún más rigidez y falta de flexibilidad.

La Constitución contra lo que puede pensarse, no avanzará mucho en la institucionalización del nuevo régimen económico y político de los monopolios, apenas institucionalizará las relaciones entre grupos monopólicos, FFAA y tecnocracia.

La Constitución de marras ha suscitado por supuesto el más amplio rechazo y repudio del pueblo chileno, de todos los sectores y organizaciones sociales, del conjunto de la izquierda y de la oposición burguesa. Se ha creado un amplio y vasto frente de oposición, en él coincide la oposición burguesa y la oposición popular para rechazar la Constitución y el mecanismo plebiscitario, mediante el cuál se le quiere dar un marco de legitimidad.

Nosotros creemos que en la lucha contra la constitución dictatorial, sólo se podrá vencer cuando derrotemos la política armada de la burguesía en que ésta se sustenta. No obstante ello, pensamos que hoy se debieran hacer todos los esfuerzos para unir todas las fuerzas sociales y políticas que se oponen a este engendro constitucional, para tratar de desarrollar una política común, que permita asestar un golpe mortal a la dictadura. Desde ya nos pronunciamos por el rechazo a la Constitución y por el rechazo al plebiscito.

Creemos que la fuerza de la oposición burguesa y de la oposición popular y democrática, es decir, la izquierda, el PDC, la socialdemocracia, la Iglesia, los sindicatos, los movimientos sociales, podrían intentar un acto de desobediencia civil, de desconocimiento de la autoridad de la Junta, haciendo una votación pa-

ralela, en uno o varios días, en sindicatos, federaciones, iglesias, centros estudiantiles, barrios y también en el exterior, donde el pueblo votará libremente contra el plebiscito, contra el modelo y la política económica, contra la dictadura militar. Ello permitiría hacer intervenir a las masas en la coyuntura del plebiscito, potenciando las fuerzas del movimiento democrático antidictatorial.

De otra parte pensamos, que es necesario desplegar una campaña activa de boicot al plebiscito a través de declaraciones, actos, movilizaciones, propaganda armada, sabotaje y acciones diversas, hay que aprovechar la coyuntura del plebiscito para hacer estallar por todas partes el descontento contenido de las masas populares, el odio a la dictadura, el desprecio sin límites hacia quienes pretenden jugar con la voluntad del pueblo. Hay que aprovechar la coyuntura del plebiscito para que en la cresta de la ola de indignación popular que ella provoca, el pueblo en armas a través de sus milicias y grupos guerrilleros golpee a la dictadura.

Lo que está claro para el pueblo y cada vez más claro, es que por más plebiscitos y constituciones que dicte, promulgas y realice el capital monopólico y la dictadura, ellas no serán más que barreras de papel frente a la violencia armada del pueblo, de la cuál surgirá mañana una Constitución de la Rev. Popular.

CAMARADAS:

El pueblo chileno, la Resistencia y nosotros los miristas, creemos que se puede derribar a la dictadura, que se puede crear en el curso de los próximos años una crisis nacional que abra paso al derrocamiento violento del régimen militar en nuestra patria.

Nosotros estamos seguros de la victoria sobre la dictadura, si impulsamos una estrategia político militar de lucha, si combinamos la lucha política y militar en el combate de las masas populares por la libertad y por la democracia política.

La correlación de fuerzas internacional es hoy favorable a la lucha democrática y antidictatorial en Chile, tenemos amigos y aliados seguros en el campo socialista, en el movimiento de los no-alineados, en los movimientos de liberación nacional, en el movimiento comunista, en sectores de la propia social democracia internacional, en diversos sectores progresistas y democráticos.

Tendremos que enfrentarnos al imperialismo. Pero es indudable que los pueblos de A. Latina y los movimientos de liberación no podemos ni debemos aceptar el chantaje militar del imperialismo. No nos podemos amedrentar, ni dejar disuadir por la amenaza de la fuerza armada del enemigo, tenemos que buscar una respuesta ofensiva en lo político y en lo militar frente a esta intervención. No nos gusta la guerra, pero estamos dispuestos a hacer la guerra y haremos la guerra al imperialismo, si con sus fuerzas de "paz" e intervención se interviene en El Salvador o en Guatemala, hoy, mañana en Chile o en otros pueblos.

Solo esa puede ser la respuesta correcta, miles de latinoamericanos y de revolucionarios del mundo entero nos enrolemos para ir a combatir hoy a El Salvador, mañana a Guatemala, a Chile, si nuestros pueblos son agredidos o intervenidos.

Nunca ningún movimiento popular en lucha contra una dictadura, nunca fuerza de izquierda alguna contó con el respaldo internacional con que cuenta la izquierda y la Resistencia chilena en la lucha por el derrocamiento del régimen dictatorial. Y esa solidaridad aumentará a medida que se vea que la lucha crece en Chile y que el pueblo golpea a la dictadura.

Pero hay más, contamos hoy con una rica experiencia acumulada por el movimiento revolucionario continental y por las revoluciones victoriosas. Fidel decía que los pueblos cuentan hoy con la experiencia de Chile y Bolivia pues de la derrota también se desprenden lecciones, y agregaba, que Nicaragua es prueba elocuente de lo que puede hacer un pueblo, porque fué casi desarmado que liquidó al Ejército

somocista. Y que los pueblos saben que no sólo se puede luchar en las montañas, no sólo en las áreas rurales, sino también en las ciudades.

El compañero Ramiro Valdés, reflexionaba, también en días pasados y decía: "Nosotros no llegamos en Cuba a formas de insurrección popular tan masivas como las que tuvieron y tienen lugar en Centroamérica. Esa es una experiencia que viene a enriquecer el bagaje revolucionario y abrir nuevas posibilidades a nuestros pueblos en su lucha de liberación!"

Es cierto. Hoy el movimiento revolucionario, hoy los pueblos que se plantean la lucha por el derrocamiento de las dictaduras cuentan con un rico arsenal de experiencias.

Hoy contamos con la experiencia y las lecciones de tres revoluciones victoriosas; Cuba, Nicaragua y Granada. Las lecciones de la Sierra Maestra, las concepciones y la doctrina, el arte militar desplegado por la guerra de guerrillas en la Sierra, siguen teniendo para el movimiento revolucionario latinoamericano un inestimable valor.

La experiencia de la guerrilla rural en la década de los 60 en Guatemala, Colombia, Venezuela Perú, Bolivia y sus lecciones positivas y negativas contribuyen hoy al sólido auge de la lucha guerrillera en diversos países.

La experiencia de la guerrilla urbana en Uruguay desplegada por los Tupamaros ha contribuido con aportes permanentes a los métodos y a la práctica operativa de la lucha irregular urbana en todos nuestros países. La guerrilla brasileña también nos aportó experiencias. Como también el movimiento revolucionario ha aprendido de la práctica armada de las organizaciones revolucionarias argentinas, PRT Y ERP y Montoneros.

El laboratorio de experimentación revolucionaria que ha sido Nicaragua y que es hoy El Salvador y Guatemala nos entregan experiencias riquísimas.

En definitiva, hoy en América Latina ningún partido de izquierda, ningún partido marxista-leninista, ninguna organización revolucionaria que se precie de tal puede decir que la elaboración de una estrategia revolucionaria para la toma del poder o el derrocamiento de una dictadura, es un misterio o es una ecuación algebraica indecifrable o irresoluble.

Eso hoy día se sabe.

Los caminos y los métodos se han probado.

El problema es de voluntad política para hacerlo y de tiempo histórico, político y organizativo para realizarlo. Quién diga otra cosa se engaña a sí mismo.

Este mes de Julio que es histórico en Latinoamérica, ha sido rico en reflexiones, en síntesis de experiencia de la lucha de los pueblos y del movimiento revolucionario realizadas principalmente por los dirigentes de la Revolución Cubana y Nicaraguense.

Fidel decía que "los pueblos saben ya que es una mentira el mito, aquel viejo mito de la época de Mussolini, que la revolución se puede con el ejército, sin el ejército, pero nunca contra el ejército. Y ya tenemos aquí (en A. Latina), dice Fidel, 3 revoluciones contra 3 ejércitos". Es cierto lo que dice Fidel, los pueblos de América Latina saben que la revolución se puede hacer contra el ejército, lo sabe también en pueblo de Chile. ¿Cómo no saberlo después del Golpe del 73 y el genocidio de estos 7 años?.

Pero como dice una ley del materialismo histórico, la conciencia muchas veces no es contemporánea de su época y la teoría más rezagada que la práctica, y hay todavía algunos dirigentes políticos, algunos teóricos, algunos partidos, lo que es más grave, que siguen sosteniendo el mito levantado en la época de Mussolini.

Ramiro Valdés señalaba que: "las experiencias y las enseñanzas de la Revolución Cubana, trataron de ser presentadas como propias de un acontecimiento excepcional en la historia, sin validez para ningún otro pueblo latinoamericano" y agregaba "La Revolución sandinista ha hecho trizas esas concepciones reaccionarias, ella ha reivindicado con fuerza irrefutable, el poder de la lucha armada, para combatir y destruir el aparato represivo de las tiranías militares que oprimen a los pueblos".

La revolución sandinista ayer, y mañana, el triunfo de El Salvador y Guatemala la prueban y probarán una y otra vez, la falacia de los que afirman la excepcionalidad histórica del caso cubano. Pero hay sin embargo, políticos y teóricos ciegos ante la evidencia histórica, dicen que la experiencia cubana y sandinista tiene sólo validez para Centroamérica, que no son aplicables, por ejemplo a los países del Cono Sur, que tienen un mayor grado de desarrollo industrial, que su población vive fundamentalmente en ciudades y que cuentan con ejércitos numerosos, bien instruidos y armados para la Guerra antisubversiva.

La verdad sea dicha: En Chile hemos tenido que luchar 7 años y todavía tenemos que seguir luchando en la izquierda, contra concepciones ideológicas reaccionarias que sostienen el mito de la invencibilidad de las FFAA, tenemos que luchar contra los Caballos de Troya que sostienen en las filas del pueblo, la imposibilidad de combatir y destruir a través de la lucha armada revolucionaria, el aparato represivo de la tiranía militar que nos oprime.

El pueblo chileno, contra lo que se diga, que es pacifista, que no tiene tradición de lucha violenta, de lucha armada, lo que también es una gran mentira de la historiografía burguesa, el pueblo chileno comprende cada vez mayor profundidad que la dictadura sólo podrá ser derribada a través de la lucha armada.

Nosotros los miristas, pensamos que la guerra y la lucha armada constituyen en determinados momentos de la historia de un pueblo, la forma más elevada de la política y pensamos que cualquier política, si expresa una causa justa, puede realizarse, puede plasmarse, aunque en sus inicios disponga de un ejército débil, de una fuerza armada débil.

Resulta claro por ejemplo, que Hitler en 1940, disponía de un ejército apropiado a su política y sin embargo el resultado fué desastroso Giap organizó en Vietnam el grupo de propaganda armada con 26 hombres, Fidel, luego del desembarco del Granma y el revés de Alegría del Pío, disponía de menos de 20 hombres, con apenas unas pocas decenas de cuadros contaban los sandinistas en 1977. Todos ellos parecían no disponer de una fuerza armada, de un ejército que correspondiera a su política, y en cambio, esa fuerza armada inicial, pequeña, los llevó a los 3 a la victoria, que fué el triunfo de su política, de su causa.

La guerra y la lucha armada revolucionaria son la política misma, su expresión, su perfección momentánea. La política, en determinados momentos, no puede realizarse más a través de la guerra, de la lucha armada. La lucha por la democracia política en Chile, la lucha por una economía orientada a satisfacer las necesidades de la mayoría de la población, es decir, la política del movimiento democrático y antidictatorial no puede realizarse, expresarse, materializarse, más que a través de la guerra popular revolucionaria, más que a través de la lucha armada, más que a través de la destrucción de la maquinaria represiva, más que a través de la expropiación de los monopolios y de la expulsión del imperialismo.

Esa política que representa una causa justa, que expresa los intereses de todo el pueblo, puede realizarse a partir de unas FFAA Populares que al comienzo serán débiles, de una pequeña fuerza irregular, de una pequeña fuerza guerrillera, que permitirá con su acción, ir desarrollando la política del movimiento popular y por tanto fortaleciendo esa política, fortaleciendo al mismo tiempo las Fuerzas Armadas de la Resistencia, incorporando a todo el pueblo a la guerra, a la lucha armada y a la insurrección popular armada.

Nosotros no suscribimos la tesis de invencionalidad de las Fuerzas Armada Chilenas, nosotros creemos que no hay ningún ejército burgués invencible en el mundo ni en A. Latina; lo prueba el ejército hitleriano, lo demuestra la derrota yanqui en Vietnam, la derrota del ejército de Batista, la derrota del ejército de Somoza la derrota progresiva del ejército de El Salvador y Guatemala. Nosotros pensamos que las FFAA Chilenas, pueden ser derrotadas, pueden ser destruidas, es decir, colocadas en tal situación que no pueden continuar la lucha contra el pueblo. Es más, sabemos cómo hacerlo, todavía más, estamos seguros que el pueblo chileno y las FFAA de la Resistencia, las derrotarán, las destruirán.

En Chile, como Uds. saben, una de las grandes debilidades históricas de la izquierda y del movimiento popular ha sido su despreocupación por los problemas teóricos y prácticos de la guerra revolucionaria y de la lucha armada. Por eso hoy día en el seno de la izquierda chilena no sólo hay debilidades, sino también confusión respecto a las cuestiones de línea militar. Por eso nosotros pensamos que es bueno abrir un debate ideológico elevado entre los partidos sobre estas cuestiones, entre todos podremos aclararnos mejor nuestras dudas e insuficiencias y conocer las posiciones concretas de cada cual.

Son cada vez menos los que todavía sostienen la teoría de la invencibilidad del ejército y FFAA chilenas, pero hay todavía quienes sostienen la necesidad de una estrategia de lucha indirecta por el poder, que soslaye, que evite tocar las FFAA burguesas, que evite plantearse el problema del poder militar de la revolución. Hay un sector más grande que sostiene la estrategia ortodoxa de lucha por el poder y resolución del problema militar; la tesis de la insurrección clásica, repetir la experiencia bolchevique del 17 para algunos, y repetir para otros la experiencia del Irán; por supuesto con las especificidades chilenas. Nos parece que la experiencia histórica indica que después de la revolución bolchevique, la estrategia de toma del poder por el proletariado, la estrategia de fuerza militar de la revolución sufrieron variaciones importantes como consecuencia de la mayor capacidad defensiva en lo ideológico, político y militar del sistema de dominación capitalista en cada país y a nivel mundial. Así como el apareamiento del fusil de repetición dejó obsoleta la táctica de la lucha en calles, así los modernos ejércitos dejaron obsoleta la insurrección clásica. Hoy es necesario un proceso previo de acumulación de fuerza militar propia y de destrucción de fuerza militar enemiga, antes de la ofensiva final y de la insurrección.

Por eso en China, Vietnam, Corea, la forma de la revolución fué diferente, por eso fue distinta también en Cuba, Angola, Mozambique y Nicaragua.

La revolución Iraní, tiene dinámicas y determinantes sociales e ideológicas radicalmente distintas a la chilena. En América Latina, experiencias más similares a la iraní, sólo pueden verse tal vez en la década de los 50 con la caída de Pérez Jiménez en Venezuela.

Cabría preguntar a los sostenedores de ésta tesis: ¿Cómo pretenden fracturar a las FFAA chilenas en el período actual, cuando 8 años atrás, con mejores condiciones políticas, con toda la capacidad de maniobra que daba el control del Gobierno, con un fuerte sector de oficiales constitucionalistas y antigolpistas, con un gran trabajo político entre las clases, soldados y suboficiales, la UP y el gobierno no sólo no fueron capaces de quebrar las FFAA, sino tampoco de paralizar el golpe dentro de las FFAA chilenas? No hay por lo demás en A. Latina contemporánea, ninguna experiencia de revolución popular que haya logrado quebrar las FFAA burguesas, sí se han logrado y se pueden lograr desprendimientos, desgajamientos, más o menos significativos.

En nuestra concepción la lucha política hoy día en Chile, para que sea efectiva debe tomar desde ahora, desde hoy, la forma de Guerra Revolucionaria, la lucha armada. Sin lucha armada, hoy en Chile, no mañana, hoy, no se pueden crear condiciones para la realización de la línea política de la lucha democrática, sin lucha armada no se pueden crear las condiciones ideológicas, políticas, organiza-

tivas y militares para levantamientos e insurrecciones parciales, ni menos para la ofensiva final, para la insurrección popular armada de todo el pueblo.

Nosotros somos partidarios de una estrategia de guerra popular revolucionaria para el derrocamiento de la dictadura militar. Sabemos que la guerra es un fenómeno más amplio y abarcativo de la lucha armada. Así la Guerra Popular Revolucionaria -de acuerdo a la forma que toma contemporáneamente la Guerra Revolucionaria en A. Latina (Nicaragua - El Salvador)- y como consecuencia de la mayor capacidad defensiva desarrollada por el Estado, los sistemas de dominación y principalmente las FFAA burguesas- es una guerra de todo el pueblo y es una guerra en que se busca incorporar a toda la población bajo diversas formas y en distintos niveles. Es una guerra que se lleva en todos los frentes, en el diplomático e internacional, en el ideológico, en el económico, en el moral, en la Universidad, en la fábrica en la población, en el lugar de trabajo, de vivienda. La Guerra Popular Revolucionaria supone también la educación sistemática de las masas y de los movimientos sociales, en la idea del ejercicio de la violencia política de las masas, en el espíritu de la rebelión y la insurrección, en el desarrollo de la acción directa de masas, las huelgas políticas violentas, la lucha de calles, las sublevaciones y los levantamientos parciales.

La Guerra Popular Revolucionaria tiene su columna vertebral en la lucha armada revolucionaria, tiene su eje, su centro, en la idea de la necesidad de destruir las fuerzas armadas enemigas mediante golpes de aniquilamiento propinados por las fuerzas armadas de la Resistencia, utilizando una táctica de lucha irregular. Estas fuerzas armadas populares de la Resistencia, que no son hoy sólo una idea romántica, un sueño utópico, sino una idea estratégica que comienza a cobrar fuerza en la realidad concreta, a hacerse carne en el suelo de nuestra patria, en el puño de acero de nuestro pueblo, supone la construcción de 3 tipos de fuerzas:

-Las Milicias Populares Clandestinas, ligadas a los frentes concretos, fábricas, escuelas y barrios.

-Las fuerzas irregulares o guerrillas urbanas, suburbanas y rurales.

-Las fuerzas semi-regulares que logremos construir antes de la ofensiva final, que jugarán un importante papel en la última etapa de la lucha.

De estas fuerzas, las Fuerzas Guerrilleras, jugarán un papel central, ellas serán ariete fundamental en la lucha por el desgaste y la destrucción de la maquinaria represiva enemiga. Las fuerzas guerrilleras se pueden y deben desarrollar en todas partes, en las grandes ciudades y en las pequeñas, en el campo, en las montañas, en el norte, el centro y el sur del país. Las guerrillas y los guerrilleros saldrán mañana, debajo de las piedras, de los árboles, de las casas, de los edificios.

En la estrategia de la Revolución Popular Chilena, el tratamiento del problema de las FFAA y de Orden tiene una doble determinación. El propósito de nuestra estrategia militar es el aniquilamiento de las FFAA enemigas. Pero ello no excluye la necesidad del trabajo político sobre los soldados, clases, suboficiales y oficiales honestos; por el contrario, es fundamental la desmoralización, la neutralización y los desprendimientos que podemos provocar en las fuerzas armadas enemigas.

Se objeta también que en Chile no es posible desarrollar la lucha armada, porque el pueblo chileno no tiene tradición de lucha violenta, de lucha armada, se dice que somos un pueblo esencialmente legalista y pacifista. Nada más alejado de la realidad histórica. Quienes afirman esto no hacen sino realimentar ciertos mitos alimentados por la propia burguesía, para generar una ideología del sometimiento del pacifismo, de la pasividad en el movimiento popular chileno. Muy por el contrario. Los chilenos tenemos una larga tradición de lucha armada, de rebeldía popular y revolucionaria, que remonta sus orígenes a las guerras de resistencia del pueblo araucano, cuyas hazañas y heroísmo resaltó Ercilla; Señalemos sólo algunos ejemplos:

46.  
Lantaro toqui de la Araucanía, descolló como hábil y diestro estratega militar... En la acción de insigne patriota guerrillero Manuel Rodríguez, durante las guerras de la independencia, que organizó la Guerra de Guerrillas, como expresión de la resistencia del pueblo a la Reconquista Española, a las guerras de independencia y que se extiende a lo largo de todo el siglo XIX y XX. Hay pues en la historia nacional una larga tradición de lucha combativa, de lucha violenta, de lucha armada.

Se dice también que el mov. popular chileno no tiene fuerzas suficiente para impulsar, llevar a la práctica y conducir a la victoria una política y una estrategia de esta naturaleza. Se ha dicho también que las masas y el pueblo de Chile rechazarían la violencia, rechazarían la lucha armada.

Se dijo que la línea del MIR, que la lucha armada, era impracticable en Chile, se dijo que era un error político. Se comentó con escepticismo e incredulidad que el MIR llamará en el exterior al retorno al frente a luchar y que se propusiera implementar en Chile una táctica ofensiva de lucha contra la dictadura; era se dijo, un suicidio.

Pero ha pasado el tiempo y hemos demostrado que no es un suicidio, que la línea de lucha armada es correcta, necesaria y victoriosa. El pueblo, las masas trabajadoras, apoyan la violencia y la lucha armada en forma creciente, la táctica ofensiva de movilización de masas, de generación de hechos políticos, de lucha armada, de unidad práctica dentro de una línea democrática, es factible y exitosa permite acumular fuerzas, vencer la represión, elevar la moral combativa, es decir, políticamente, golpear al enemigo.

Es cierto, no ha sido fácil. Es cierto, hay caídas, hay muertos, hay nuevos héroes y mártires. Pero nuestros muertos son hoy infinitamente menos, nuestras bajas son infinitamente menores que en 1973,74,75,76,77. Y el enemigo tiene más bajas, más muertos....

El retorno clandestino a Chile de nuestro Secretario General y de decenas de miristas, ha sido un fuerte golpe político a la dictadura y hay que volver, y más cuadros deben volver. Y Pinochet debe saber desde ya que los chilenos en el exilio no esperarán 20 años para regresar a luchar a su patria.

Nosotros sostenemos que hoy día en Chile corresponde desarrollar una lucha de contenido democrático revolucionario y que agrupe a la mayoría de la población, que movilice al conjunto de las masas, desarrolle la guerra popular revolucionaria, cree una crisis nacional, consolide la victoria de la revolución popular a través de la insurrección popular armada, derroque a la dictadura y establezca un gobierno democrático, popular y revolucionario.

#### CAMARADAS, COMPAÑEROS:

Como miristas hemos luchado consecuentemente por la unidad de la izquierda y de todas las fuerzas antidictatoriales a lo largo de estos 7 años de contrarrevolución y dictadura militar, ello es para nosotros una cuestión de principios y un elemento decisivo para la victoria final. Seguiremos luchando por la unidad, sabemos, estamos seguros que ella se producirá más temprano que tarde.

Hoy día nos guiamos por una estrategia de lucha que plantea y contempla los siguientes puntos:

1.- Derrocamiento de la dictadura militar a partir del desarrollo de una lucha popular que combine la lucha política y la lucha armada. Establecimiento de un gobiernodemocrático popular y revolucionario, con participación de todas las clases, sectores y fuerzas políticas y sociales que luchen consecuentemente por el derrocamiento de la dictadura.

2.- Levantamiento de una plataforma o programa del pueblo que se plantea los siguientes objetivos programáticos:

- Expropiación y liquidación del poder de todos los monopolios.
- Reorganización y reorientación de la economía hacia la satisfacción de las necesidades de consumo de las masas.
- Estructuración de unas nuevas fuerzas armadas populares, que tengan como eje las fuerzas armadas populares de la resistencia y que incorporen a los oficiales, suboficiales, clases y soldados honestos de las fuerzas armadas burguesas, que depongan las armas y no se plieguen a la lucha contra el pueblo.
- Desarrollo de un poder popular que sirva de base al Estado y a la institucionalidad que emerge de la revolución popular que derribará a la dictadura.
- Impulso de una política internacional basada en los principios del no alineamiento y la autodeterminación.

3.- Desarrollo de una política de alianzas sociales y políticas flexibles que permita incorporar a la lucha democrática y antidictatorial a los más amplios sectores. Construcción de un frente democrático y antidictatorial que agrupe a todos los partidos de izquierda y a los sectores democráticos y antidictatoriales del PDC.

4.- Construcción de un movimiento democrático y antidictatorial de base popular, mediante el trabajo de organización y movilización en la base de todos los movimientos sociales, sindicales, campesinos, pobladores, mujeres, juventud, cristianos, etc.

5.- Construcción de unas FFAA populares de la resistencia con 3 tipos de fuerzas, milicias populares clandestinas, fuerzas irregulares o guerrilleras, ejército regular o semilegal.

6.- Puesta en marcha de una plataforma de acumulación de fuerza internacional que permita recabar el más amplio apoyo político, diplomático, material, militar y logístico para el desarrollo de la guerra revolucionaria en Chile.

Nosotros quisiéramos que ésta fuera la línea de toda la izquierda; nosotros estamos seguros de que en un tiempo cercano, toda la izquierda chilena, coincidirá en una línea común de lucha política y armada en los combates por la democracia y derrocamiento de la dictadura.

Hoy quisiéramos plantear que si bien nosotros creemos que la unidad de la izquierda no es condición necesaria para iniciar la lucha popular independiente por el derrocamiento de la dictadura, que no es condición para iniciar la lucha armada contra la tiranía, la unidad de toda la izquierda y demás fuerzas democráticas ello sí es condición para la victoria. Y es indudable que la unidad de la izquierda en torno a una línea combativa de lucha antidictatorial acelerará enormemente el desarrollo de la guerra revolucionaria en Chile.

Sin embargo, parece justo que así como nosotros supimos comprender en 1970 que la lucha popular tomaba un camino institucional y electoral y actuamos en consecuencia, así hoy es también necesario que la izquierda comprenda que el camino fundamental de lucha es la lucha armada y la guerra popular revolucionaria y que aquellos que no apoyen ese camino en los primeros tiempos, al menos no deben oponerse a él. La vida se está encargando de demostrar la justeza de esa línea, de esa estrategia.

Al finalizar este mensaje con motivo del 15 aniversario de la fundación de nuestro partido, resulta imprescindible un saludo de reconocimiento a los pueblos, a los partidos y a los hombres que con su ejemplo, su desprendimiento, su espíritu internacionalista han contribuido que la historia latinoamericana contemporánea, sea una historia de victoria, y una promesa de nuevas victorias de la revolución.

Queremos saludar al pueblo cubano, a su gobierno revolucionario y a su partido Comunista, a Cuba combatiente e internacionalista, que durante 20 años, sola, bloqueada, sostuvo el sueño y la esperanza de la revolución latinoamericana. A Cuba ese pequeño motor del Caribe que echó a andar el motor más grande de la revolución latinoamericana y que incide hoy en el rumbo, en el motor complejo de la política mundial contemporánea.

A Fidel que siempre supo alentar a los revolucionarios en los momentos más difíciles y que alguna vez dijo, mientras haya un arma y voluntad de lucha, la revolución es siempre posible; que nos enseñó a todos con su ejemplo y su palabra sencilla y profunda, las leyes y principios del arte de la revolución popular y socialista. A Fidel y su pueblo, que encarnan hoy el sueño de Bolívar, el sueño de una gran patria americana, revolucionaria, socialista, el sueño del comunismo cabalgando de norte a sur sobre la historia americana.

A Ernesto Ché Guevara, comandante de América, figura universal y eterna del revolucionario radical, del hombre nuevo, del comunista, del guerrillero, del conductor de ejércitos de liberación, que no pudo ver germinar la semilla que el sembró en el corazón de África y en las montañas de Bolivia.

Queremos saludar la maravillosa solidaridad del PRT-ERP de Argentina, MLN-Tupamaros, PRT-ELN de Bolivia, sin cuyo apoyo la sobrevivencia política y organizativa del MIR chileno después de golpe militar de 1973 habría sido extremadamente difícil, a nuestros hermanos y camaradas del Frente Sandinista, de los FPL y RN de El Salvador, de las FAR de Guatemala, de la ORPA de Guatemala, del EGP, del MRP de Costa Rica, del M-19, ELN y FARC de Colombia, del PSP de Puerto Rico, y de todos los movimientos de liberación de América Latina quienes tanto debemos, de quienes mucho hemos aprendido y con quienes nos quedan grandes tareas comunes que realizar.

Terminamos recordando a nuestros héroes -son tantos-, forman ya legión, pero todos ellos tienen una característica común que los hermana, el amor a la vida y la férrea voluntad de vivir con que pasaron por la tierra y entraron en la historia, fueron al combate no a morir sino a vivir, cayeron en la lucha, pero nos dejaron el legado de una indoblegable decisión de vivir para luchar y de luchar para vencer.

Recordamos hoy en Cuba, a la que sintió siempre como su segunda patria, a Miguel Enríquez, fundador y constructor de nuestro Partido, muerto en combate, de de quién dijera la revolución cubana: "despuntaba en él un jefe de revolución" y a quién la historia nacional recordará, mañana como uno de los grandes artífices de la victoria de la revolución popular y de la revolución proletaria y como el primer teórico y estratega militar de nuestra revolución.

A los que cayeron a lo largo de la lucha,  
a esos combatientes de la historia,  
en nombre de nuestro Comité Central,  
en nombre de todos los miristas,  
en nombre de nuestro pueblo,  
les decimos: Vuestro ejemplo es una orden permanente de combate,  
nuestra lucha no se detendrá ya, hasta la victoria final,  
hasta la derrota de la dictadura,  
hasta el triunfo de la revolución proletaria,  
hasta ver realizado el sueño del socialismo y el comunismo en nuestra patria.

VIVA LOS 15 AÑOS DE COMBATE DEL MIR DE CHILE  
VIVA LA UNIDAD DE LA IZQUIERDA  
VIVA EL INTERNACIONALISMO PROLETARIO  
VIVA LA GUERRA POPULAR REVOLUCIONARIA

¡LA REVOLUCIÓN POPULAR TRIUNFARÁ!

LA HABANA, 15 de Agosto de 1980.



CeDeMA

# **EL REBELDE EN LA CLANDESTINIDAD**

ORGANO OFICIAL DEL MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA

MIR-CHILE



**EL TRABAJO CLANDESTINO**

**NECESITA**

**VUESTRA AYUDA!**